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"Queremos siempre 
transmitir algo con los 
proyectos, que nuestros 
edificios cuenten 
historias y regalen 
placer a través de los 
espacios creados."

Con Izaskun Larzabal a la cabeza, este estudio ubicado en el donostiarra barrio del Antiguo es un des-
pacho de arquitectura versátil y multidisciplinar. Han afrontado numerosos proyectos de arquitectura 
durante sus más de 27 años de historia, siempre con la garantía de un trabajo bien hecho y de calidad. 
Entre los proyectos más destacados cabe mencionar el proyecto de remodelación del estadio de Anoeta 
para la Real Sociedad, así como la participación en proyectos en los que despliegan su filosofía de 
arquitectura sostenible hacia un modelo energético diferente. Ejemplos de ello son edificios como 
Enertic o el Palacio de Congresos Europa de Vitoria-Gasteiz que ha obtenido las certificaciones Leed y 
Passive House, entre muchos otros trabajos.

¿Cuál fue tu motivo para querer dedicarte a la arquitectura?
En mi caso la elección fue un poco intuitiva, me gustaban las clases más 
teóricas como las de filosofía, literatura... pero a la vez mi carácter es de ac-
ción, de concreción, de materializar las ideas, y además soy una persona muy 
visual, así que me parecía que la Arquitectura era la disciplina donde podía 
hacer converger todas estas vertientes, y tenía la convicción de que creando 
espacios disfrutaría y sería útil.

Estadio Reale Arena en Donostia- San Sebastián 
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“Afrontamos cada proyecto independientemente de la tipología sin 
miedo porque sabes que a través del encaje arquitectónico, de la 
"idea", con la creación de los espacios, el orden compositivo, la 
elección de materiales, etc, vas a dar forma al proyecto.”

“Un edificio de calidad transciende porque tiene 
una narración detrás, de muchos más aspectos 
que únicamente el diseño, debe tener carácter, 
transmitir equilibrio estético y ético.”

¿Qué te llevó a fundar tu propio despacho?
Mientras cursaba la carrera de arquitectura 
simultaneé mis estudios con prácticas en 
diferentes despachos de arquitectura de 
San Sebastián, lo que me permitió, además 
de financiar mis estudios, adquirir una inte-
resante y temprana experiencia profesional. 
Así salí a la calle sin vértigo y con unas ga-
nas locas de hacer cosas y proyectos, de 
modo que nada más terminar la carrera, 
creé mi propio estudio. A lo largo de estos 
27 años hemos creado  y formado un grupo 
de trabajo muy compacto, muy competitivo, 
muy creativo e implicado, que constituye mi 
gran orgullo.

¿Cómo os condiciona a vuestra arquitec-
tura trabajar desde el norte?
En España San Sebastián está en el norte 
pero no te olvides que somos el Sur de Euro-
pa, me refiero a que no me parece hoy un 
condicionante el lugar dónde te ubiques para 
trabajar.  Nuestro estudio está a 20km de la 
frontera con Francia, y creo que tenemos 
mucha suerte, ya que esto hace muy normal 
y muy natural el intercambio cultural. 

En estos más de 25 años de trayectoria, el 
despacho ha desarrollado una arquitectu-
ra versátil y multidisciplinar (edificación 
residencial, instalaciones deportivas, ho-
teles, oficinas, centros docentes, edifica-
ción institucional o espacios exteriores). 
¿Qué vectores tienen en común vuestros 
trabajos en diferentes tipologías?
Es una suerte poder hacer proyectos tan 
variados en cuanto a tipologías edificatorias 
o programáticas, te permite hacer en primer 
lugar "gimnasia mental" y te mantiene en 
forma, y en segundo lugar te permite partici-
par en una gran variedad de ejercicios y te-
ner una perspectiva muy amplia. Afronta-
mos cada proyecto independientemente de 
la tipología, sin miedo porque sabes que a 
través del encaje arquitectónico, de la 
"idea", con la creación de los espacios, el 
orden compositivo, la elección de materia-
les, etc, vas a dar forma a cada proyecto.
Por lo tanto para nosotros los vectores en 
común de los proyectos tipológicos son to-
dos los que participan en el proceso, no hay 
ninguna diferencia en el enfoque inicial en 
para su desarrollo. 
Cada proyecto es un ejercicio único, pero los 
conceptos arquitectónicos de base son univer-
sales y para nosotros no es tan importante la 
dimensión del proyecto ni su uso específico.

¿Qué sensaciones os gustaría que los 
usuarios de vuestros edificios experimen-
taran al usarlos?
Siempre he pensado que con aquellas co-
sas que pueden emocionarte las palabras 
sobran. La arquitectura es un arte que pue-
de emocionar. En mi caso la emoción es mi 
termómetro y cuando algo me emociona sé 
que voy bien, por lo tanto este aspecto de la 

emoción lo trabajamos mucho.
Nosotros queremos siempre transmitir algo 
con nuestros proyectos, que nuestros edifi-
cios cuenten historias y regalen placer a 
través de los espacios creados. Un edificio 
de calidad transciende porque tiene una 
narración detrás, de muchos más aspectos 
que únicamente el diseño, debe tener ca-
rácter, transmitir equilibrio estético y ético.

Uno de vuestros proyectos más destaca-
dos y premiados ha sido la remodelación 
del estadio de Anoeta para la Real Socie-
dad. ¿Qué objetivos os marcasteis en es-
te proyecto?
El principal objetivo de la remodelación y 
ampliación del estadio de Anoeta, fue el de 
lograr una "transformación integral y en 
gran medida radical de la instalación con 
los mínimos recursos". Los plazos de ejecu-
ción estaban muy encajados y el hecho de 
tener que mantener  en todo momento la 
instalación en funcionamiento, fueron unos 
condicionantes complicados. Ante este es-
cenario, planteamos desde inicio conser-
var lo máximo del edificio existente, elimi-
nar elementos discordantes y plantear 
nuevos elementos arquitectónicos claros, 
como son la cubierta y la fachada, que 
permitieran una fusión transformadora, 
con la creación de nuevos espacios y un 
funcionamiento totalmente diferente del 
edificio, en accesos, ubicación  de especta-
dores, espacios de convivencia, etc y por 
ende la propia percepción del edificio trans-
formado.
Es una arquitectura de gran escala, que 
debíamos domesticar a través de una arqui-
tectura orgánica y optimista, reforzando la 
naturaleza teatral de los estadios, como 
escenarios para las relaciones sociales.
Otro objetivo importante fue el de dotarle de 
una multifuncionalidad y gran intensidad de 
uso y usos. Es una instalación que ocupa un 
gran espacio en la ciudad y tenía un uso 
muy limitado, pero por otro lado, está muy 
bien ubicada en la ciudad, con muy buen 
transporte público y de aquí surge otro de 
los objetivos del proyecto, que es su integra-
ción urbana, a través de la envolvente lige-
ra, que da el placer de ver a la gente en 
movimiento dentro de un edificio que habla 
con la ciudad, se abre a ella, generando una 
obra un poco curativa, ya que al fin y al cabo 
la arquitectura tiene un propósito humanís-

1.- Enertic - Centro parar las energias renovables y 
eficiencia energetica en Donostia 2.- Hotel Zenit 

Donostia 3.- Palacio de Congresos Europa en Vitoria-
Gasteiz 4.- Centro Lehiberri de Competitividad e 
Innovación  En Tolosa  5 y 6.- Centro Docente y 

Residencial SUMMA en Donostia 7 y 8.- Ampliación 
del Convento Kristobaldegi en Donostia  9.- 

Ascensor y Pasarela sobre el tren en Elgoibar 10.- 
Villa Haizea en Donostia 11.- Vivienda Unifamiliar 

en Atotxa Erreka Donostia 12.- Oficinas estadio 
REALE ARENA en Donostia
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tico. Aquí ha radicado desde nuestro punto 
de vista su éxito, la arquitectura al servicio 
de la sociedad siempre guiada por la bús-
queda de una inasible belleza.

A lo largo de los años habéis intervenido 
en numerosos proyectos de oficinas. ¿Có-
mo ha cambiado la forma de concebir los 
espacios de trabajo?
El concepto "working" ha tenido grandes 
cambios en los últimos años y estos cam-
bios se han reflejado en los lugares de tra-
bajo. la complejidad de la sociedad moder-
na y el explosivo desarrollo de las telecomu-
nicaciones y la ultrarrápida evolución tecno-
lógica han eliminado en gran medida el lu-
gar de trabajo individual. Ahora las oficinas 
las hacemos ante todo flexibles, modulares 
y buscando siempre el orden luminoso, 
ambientes acogedores, atmósferas familia-
res y el contacto entre las personas en coe-
xistencia, dotadas de espacios tanto de 
concentración hiperindividual como de tra-
bajo grupal de polinización cruzada, equipa-
das para dar servicio también a nómadas 
internacionales con sus servicios estacio-
narios y a la vez, albergar diferentes activi-
dades, incorporando los requerimientos de 
construcción durable, eficiencia y confort 
energético.
Para la compañía además de desarrollar su 
actividad empresarial la oficina refleja su 
imagen y su identidad. La oficina contempo-
ránea es un biotopo orgánico, las opciones 
de diseño arquitectónico y los materiales 
elegidos se orquestan tanto por las necesi-
dades lógicas como por un deseo de que 
irradien cierta alma. Cuidar su entorno 
puede dar valor añadido también.

En el ámbito hotelero habéis desarrollado 
diferentes trabajos tanto en Donostia co-
mo en Sevilla. ¿Cuáles son las claves des-
de la arquitectura para lograr estableci-
miento hoteleros con carácter propio y re-
conocibles para los usuarios?
Los usuarios de un hotel son personas que 
vienen buscando diferentes cosas o varias 
cosas, desde descanso a experiencias, va-
cación, relax...pero además de eso el hotel 
debe ser su hogar durante la estancia.
En nuestro caso cuando iniciamos un pro-
yecto de hotel, hacemos un ejercicio de ho-
nestidad con el lugar, con la ciudad, con las 
preexistencias, poniendo en valor el sitio y 
lo vernáculo.
Entiendo el hotel como una residencia 
compartida, un hogar temporal, diseñado 
a través de una empatía que se hurta a la 
mirada, que se propone a través de una 
arquitectura con apoyada en inteligencia 
emocional. 
El protagonismo debe recaer en las perso-
nas, todo debe circular o articularse alrede-
dor de la experiencia de los usuarios.
Yo creo que todos estos ingredientes, vol-
cados en la coctelera hacen posible el 

ejercicio de crear un hotel con carácter 
propio y reconocible.

¿En qué otros proyectos estáis trabajando 
actualmente?
En este momento estamos trabajando en 
varios proyectos de instalaciones deportivas 
tanto nacionales como internacionales, ho-
teles nuevos, residencial de diferentes esca-
las, un edificio prototipo híbrido y en cierta 
manera experimental… Es un privilegio po-
der tener tantos proyectos y tan variados.

Es importante en el estudio vuestra filoso-
fía de arquitectura sostenible hacia un 
modelo energético diferente, con ejemplos 
como Enertic o el Palacio de Congresos 
Europa de Vitoria-Gasteiz, entre otros. ¿Los 
clientes cada vez están más concienciados 
de la necesidad de generar proyectos 
medioambientalmente más responsables?
La arquitectura respetuosa con el medio, de 
gran eficiencia energética, bioclimática y 
"activada" para poder aportar además al 
balance energético es ya una obligación en 
cada proyecto. Cada vez es mas natural en 
el proceso creativo que el cliente lo perciba 
como premisa esencial e inicial.
Creo que la conciencia de la limitación de 
los recursos y por tanto su adecuada utiliza-
ción está aportando a la arquitectura un 
sentido común y de medida muy interesan-
te, arquitectura al servicio de lo colectivo, de 
lo cívico, arquitectura social y ecológicamen-
te responsable. Esto, los arquitectos lo esta-
mos transmitiendo cada vez mejor al clien-
te, lo que te permite canalizar el proyecto 
por la vía de la sostenibilidad.

¿Hacia dónde consideráis que deberá diri-
girse la transformación de Donostia en los 
próximos años?
Donostia es una ciudad bella donde el tejido 
urbano y el entorno natural, el paisaje, con-
viven en una agradable armonía en torno a 
la bahía de la Concha. Esta es su gran vir-
tud, pero a la vez es su propia jaula, es pri-
sionera de su belleza, por el miedo a estro-
pearla y así es una ciudad donde los proyec-
tos innovadores son muy difíciles de mate-
rializar en el ámbito de la ciudad clásica.
Para mí el debate y a la vez su futuro trans-
formador se debe vertebrar en torno a dos 
conceptos:
- El potencial de los barrios periféricos. Su 
estudio concluirá que a través de intervencio-
nes radicales y valientes, insertando proyec-
tos innovadores, transformará la ciudad.
- El otro ámbito interesante es para mí, con-
vertir el río Urumea en las nuevas "avenida" 
de la ciudad, desarrollando nuevos ecoba-
rrios, muy híbridos en cuanto a los usos y 
apoyados en criterios de ecomovilidad y crite-
rios de eficiencia energética, tomando como 
eje paisajístico el río, y a la vez integrada en 
el entorno natural creando de nuevo una 
ciudad del futuro y para el futuro en armonía.

“La arquitectura respetuosa con el medio, de gran eficiencia 
energética, bioclimática y "activada" para aportar al balance 
energético es ya una obligación en cada proyecto. Cada vez es más 
natural que el cliente lo perciba como premisa esencial e inicial.”

“En nuestro caso cuando iniciamos un proyecto 
de hotel,  hacemos un ejercicio de honestidad 
con el lugar, con la ciudad, con las preexistencia, 
poniendo en valor el lugar y  lo vernáculo.”

3

8

4

12

06-07.indd   7 29/09/2021   16:30:28



Noticias8 Arquitectura

VÍACONSTRUCCIÓNVÍACONSTRUCCIÓN

Pinearq y Estudio Nor-
niella obtuvieron el pri-
mer premio en el con-

curso abierto en 2020 por el 
ayuntamiento de Pozuelo de 
Alarcón (Madrid). La nueva 
escuela de música y danza ocu-
pará un solar vacío en un con-
texto residencial de grano pe-
queño, una esquina de una 
manzana ocupada por un com-
plejo escolar: por un lado, un 
instituto y, por el otro, una 
guardería. Por esto, se propone 
un edificio formado por tres 
volúmenes independientes, 
unificados por un cuerpo bajo, 
con el objeto de evitar la masi-
ficación de un bloque unitario. 
Además, se apuesta por cubier-
tas verdes y zonas exteriores 
completamente ajardinadas 
que deben funcionar como 
amortiguadores entre los usos 
del entorno y los propuestos en 

el propio equipamiento. En es-
te espacio externo, se localiza-
rá un pequeño anfiteatro para 
uso tanto de la escuela y como 
de los vecinos.
El programa reúne la escuela, 
un auditorio y servicios com-
plementarios como una biblio-
teca y una cafetería. Se planteó 
que cada uso pudiera funcio-
nar de manera totalmente in-
dependiente o en relación se-

gún las actividades a desarro-
llar y los horarios de realiza-
ción: por esto la distribución se 
resuelve al componer un com-
plejo de tres volúmenes dife-
rentes y autónomos que se 
unen a través de un vestíbulo 
central. En este espacio verte-
brador de unión se plantean 
grandes lucernarios circulares 
que marcan los accesos princi-
pales a cada actividad.

Pinearq y Estudio Norniella ganan 
una escuela de música y danza
Redacción

El Centro Comercial La 
Maquinista, en el distri-
to de Sant Andreu de 

Barcelona, se inauguró en el 
año 2000. Tras varias reformas 
y ampliaciones, L35 acaba de 
terminar las obras de la última 
gran renovación.
El objetivo principal  de L35 
era crear un potente y atractivo 
polo de restauración en la últi-
ma planta, reduciendo las zo-
nas destinadas al ocio y des-
plazando parte de la restaura-
ción de la planta calle, para 
crear en este nivel un nuevo 
mall comercial de moda con 
grandes marcas internaciona-
les, potenciando así la oferta 
del centro.
Se han instalado nuevas terra-
zas y se han renovado las exis-
tentes, dando mucha importan-
cia a la vegetación, creando es-

pacios de gran calidad, mucho 
más cómodos y libres de obstá-
culos visuales, al haber despla-
zado el núcleo de las comuni-
caciones verticales.

Renovación del Centro 
Comercial La 
Maquinista por L35
Redacción

El histórico y emblemático 
edificio modernista Casa 
Dolors Alesan de Gibert 

de Barcelona, incluido en el In-
ventario de Patrimonio Arqui-
tectónico de Barcelona, alberga-
rá 18 viviendas de lujo a partir 
de septiembre de 2022. La pro-
moción Casa Alesan, que co-
mercializa la inmobiliaria Cold-
well Banker, ha supuesto una 
inversión total de 13 millones de 
euros, dedicados a la adquisi-

ción, obras de construcción de 
las viviendas y el proyecto de 
rehabilitación, a cargo del presti-
gioso estudio Bach Arquitec-
tes. El proyecto arquitectónico 
añade dos nuevas plantas supe-
riores a la estructura original del 
edificio, donde se ubican dos 
exclusivos dúplex. Con una in-
versión de 5 millones de euros , 
el proyecto de rehabilitación 
también contempla la restaura-
ción de la fachada y la escalera 

del inmueble, la recuperación de 
los suelos hidráulicos originales, 
la recomposición de las vidrie-
ras emplomadas, las columnas y 
todos los elementos decorativos 
del vestíbulo. Se trabaja en ex-
clusiva con materiales nobles, 
naturales y poco transformados, 
en concordancia con los mate-
riales originales y en la combi-
nación, en el interior de los pi-
sos, de elementos modernistas 
con otros contemporáneos.

Redacción

Bach Arquitectes rehabilita la 
Casa Dolors Alesan de Gibert

El estudio Requena y Pla-
za se ha encargado del 
proyecto de reforma del 

hotel Sofraga Palacio en Ávila, 
para su modernización en cohe-
rencia con las necesidades ac-
tuales. El proyecto fue adjudica-
do al estudio por parte de la 
propiedad del establecimiento, 
la cual tiene una alianza con la 
cadena hotelera Best Western 
Hotels & Resorts. Este estable-

cimiento está ubicado en un an-
tiguo palacio del siglo XVI, 
construido sobre edificaciones 
aún más antiguas, habiéndose 
identificado muros que incluso 
provienen de la primitiva defen-
sa de la ciudad. 
El trabajo realizado por Reque-
na y Plaza ha abarcado desde la 
reforma arquitectónica del lugar, 
hasta la producción y suministro 
de elementos de decoración, 

mobiliario e iluminación. Tras 
los trabajos realizados, se ha 
obtenido como resultado un ho-
tel con especial encanto y ele-
gancia en todas sus habitaciones 
y suites exclusivas
El imponente patio acristalado, 
los muros de sillería, el ladrillo 
castellano, los artesonados de 
madera y las impresionantes 
puertas correderas para diferen-
ciar espacios, combinan a la 

perfección con los mármoles 
blancos y los distintos tonos 
“taupé”, que ejercen de frontera 
visual entre la piedra y las made-
ras antiguas, aportando sereni-
dad y elegancia

Redacción

Requena y Plaza reforma el Hotel 
Sofraga Palacio en Ávila
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El estudio Ilmiodesign,  
fundado por el arquitecto 
Michele Corbani y el di-

señador industrial Andrea Spa-
da, ha estado a cargo del diseño 
del Barceló La Nucía Palms. 
Este hotel de nueva construc-
ción y de cinco estrellas, que el 
grupo hotelero acaba de inaugu-
rar, está ubicado en el municipio 
alicantino de La Nucía y cuenta 
con 148 habitaciones. 
Entre sus principales atractivos 
destacan sus jardines y zonas 
exteriores, y dispone, además, de 
un restaurante buffet especializa-
do en gastronomía mediterránea, 
el gastrobar ‘La Santa María’ 
junto a la zona de piscina, un 
rooftop bar con vistas ‘B-Hea-
ven’, gimnasio, centro spa & 
wellness y salón multiuso.
Teniendo en cuenta la idiosin-
crasia del proyecto y el público 
al que se dirige (principalmente 
del norte de Europa), Ilmiode-
sign ha plasmado para su diseño 

de interiores, tanto de las habita-
ciones como de las zonas comu-
nes, un estilo nórdico donde 
destaca el uso de maderas claras 
y tonos neutros, pero aportándo-
le un toque clásico reinterpreta-
do, que se descubre en elegantes 
molduras y piezas de mobiliario 
diseñados a medida. 
Como guiño a la costa alicantina 
y a la ubicación del hotel, el es-
tudio ha trabajado una paleta 
cromática característica del Me-
diterráneo, donde se observa un 

recurrente uso de colores verdes, 
azules y turquesas que recuer-
dan a los múltiples matices del 
color del mar. 
El universo vegetal es protago-
nista en La Nucía Palms y todo 
el paisajismo está inspirado en 
los grandes resorts del Caribe, 
sus jardines y flora. Igualmente, 
Ilmiodesign firma la mayoría de 
los elementos y piezas de mobi-
liario, que han sido diseñados y 
producidos en edición limitada 
para Barceló. 

Ilmiodesign diseña el Barceló 
La Nucía Palms en Alicante
Redacción

El diseño de Ciceró parte 
de un proyecto ya exis-
tente de 2018 sobre el 

que se han planteado diferentes 
modificaciones, manteniendo 
las 54 viviendas contempladas, 
pero modificando ligeramente 
la distribución para obtener un 
mayor aprovechamiento espa-
cial. Como explica el equipo de 
trabajo de Ingennus, “el pro-

yecto se asemeja a un mirador 
que aprovecha su excepcional 
ubicación en Sabadell”. Inte-
grado por dos edificios, Ciceró 
combina elegancia y vanguar-
dia en su diseño, logrando una 
gran armonía gracias a la inte-
gración de texturas y colores. 
Este proyecto de calificación 
energética A está promovido 
por AEDAS Homes.

Ciceró: Un mirador 
abierto a Sabadell 
realizado por Ingennus
Redacción

Son Quint, proyecto de 
Gras Reynés Arquitec-
tos y La Llave de Oro, 

está situado en Palma de Mallor-
ca, muy cerca de Son Vida, en 
un contexto suburbano, rodeado 
de dos de los mejores campos de 
golf de la isla. Un complejo resi-
dencial de 16 mil metros cuadra-

dos que acoge 120 viviendas de 
2, 3 y 4 dormitorios, rodeadas de 
jardines, árboles y zonas comu-
nes con diferentes piscinas para 
grandes y pequeños.
El proyecto se plantea cómo una 
gran “comunidad mediterránea” 
donde los espacios exteriores 
son tan importantes como los 

interiores. Así mismo el proyec-
to fomenta el uso de materiales 
locales, creando de esta forma 
una identidad poderosa y atracti-
va. Todas las viviendas dispo-
nen de grandes espacios exterio-
res, ya sean terrazas cubiertas, 
jardines en planta baja o terrazas 
en las cubiertas de los áticos.

Redacción

Gras Reynés finaliza la primera 
fase de las viviendas Son Quint

Coblonal Interiorismo 
ha diseñado y construido 
las nuevas oficinas de 

Simsa, empresa líder en software 
modular para el diseño de mobi-
liario, en el distrito 22@ de Bar-
celona. El nuevo espacio cuenta 
con una superficie de 650 m2 
para albergar un equipo de más 
de 40 personas. Tras la interven-
ción de Coblonal, el resultado 
son unas instalaciones de van-

guardia, que conjugan funciona-
lidad y confort. Estas ofrecen las 
condiciones ideales para los pro-
cesos internos e interacciones de 
los diferentes equipos, así como 
con sus clientes y colaboradores. 
La propuesta de Coblonal Inte-
riorismo se fundamentó en situar 
una pieza central rectangular, 
donde podemos encontrar los 
principales espacios de reunio-
nes e interacción. Estos están 

separados por divisorias y puer-
tas de vidrio con estructura de 
hierro.  Además, se ha dispuesto 
una zona de estar situada estraté-
gicamente en uno de sus vértices 
para ser el primer impacto y 
punto de llegada desde la entrada 
desde la calle.  La presencia de 
plantas, diferentes zonas de estar 
y acabados de vivienda recrean 
un conjunto de espacios orgáni-
cos, modernos y elegantes.

Redacción

Coblonal diseña las nuevas oficinas de 
Simsa en el 22@ de Barcelona

Foto: Eduardo M. CondeFoto: Eduardo M. Conde

Foto: Eduardo M. Conde Foto: Eduardo M. Conde

Foto: Luis Díaz Díaz
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Avintia Construcción, 
empresa core de Gru-
po Avintia líder en 

edificación en España, ha fi-
nalizado el primer semestre 
del 2021 con la adjudicación 
de 224 millones de euros en 
21 contrataciones de obras en 
toda España, ubicadas en Ma-
drid, Comunidad Valenciana, 
Cataluña, Andalucía, Extre-
madura e Islas Baleares.
Por delegaciones, Avintia 
Construcción tiene 11 pro-
yectos en marcha en la Co-
munidad de Madrid para la 
construcción de 975 vivien-
das y 1 residencia de estu-
diantes. Destaca que casi la 
mitad de sus proyectos, 5 de 
ellos, son en la modalidad 
‘Build to rent’.
En volumen de viviendas, la 

delegación Sur se sitúa tras la 
zona Centro con cuatro pro-
yectos que suman 313 vivien-
das adjudicadas desde enero. 
La delegación de Levante, 
con el mismo número de pro-
yectos, construirá 240 vivien-
das y 1 residencia de estu-

diantes. A estos proyectos 
hay que añadir dos obras pú-
blicas, en la estación de Bar-
celona Sants y en el hospital 
extremeño Don Benito-Villa-
nueva, encargados por ADIF 
y la Junta de Extremadura, 
respectivamente. 

Avintia se adjudica 21 obras por valor 
de 224M durante el primer semestre
Redacción

En el tradicional barrio del 
Ave María de Palencia 
se encuentra Casa Cei-

nos, una vivienda unifamiliar 
construida entre medianeras 
que ha hecho historia al ser la 
primera de este tipo a nivel 
mundial en obtener la certifica-

ción Passivhaus Plus, lo que 
garantiza además de su baja 
demanda energética, una mayor 
generación de energía in situ. 
Además, es también la primera 
construcción certificada que 
cumple con el estándar Passi-
vhaus en la capital palentina.

La primera unifamiliar 
Passivhaus Plus entre 
medianeras
Redacción

Acciona y Ferrovial construirán el proyecto "Sydney 
Metro West" por 1240 millones de euros
Acciona, en consorcio con Ferrovial, se ha adjudicado la construcción del 
tramo central del Sydney Metro West (Metro Oeste de Sídney), el nuevo ferro-
carril subterráneo que atraviesa gran parte de la ciudad más grande de 
Australia. El proyecto permitirá unir la estación de The Bays con el Parque 
Olímpico de Sídney, construido para la realización de los Juegos Olímpicos del 
2000 y que acoge desde entonces la mayoría de eventos deportivos y cultu-
rales de la urbe. El contrato está valorado en AU$1.960 millones (€1.240 
millones) y es una de las principales obras de infraestructuras en la zona.

SANJOSE ampliará la Ciudad Deportiva del Sevilla F.C. 
José Ramón Cisneros Palacios
EL Sevilla FC ha adjudicado a SANJOSE Constructora las obras de ampliación de la 
Ciudad Deportiva del Sevilla F.C. compuesta por un edificio principal destinado en exclu-
siva al primer equipo sevillista compuesto por planta sótano y dos plantas sobre rasante 
que albergarán vestuarios, gimnasio, comedor, centro médico y 40 habitaciones de 
descanso para los deportistas y cuerpo técnico, parking subterráneo, etc. También se 
construirá un edificio secundario (planta sótano y planta baja) destinado a Set de 
Televisión, servicios multimedia y usos internos del club. El complejo contará además con 
tres campos de fútbol de césped natural, nuevos accesos y zonas uranizadas.

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxxxxxxxx

Los habitantes de un hu-
milde polígono indus-
trial situado en la capital 

de El Salvador van a poder 
disfrutar próximamente de una 
iglesia para sus fieles, que ha 
sido concebida como una re-
producción del Parque Güell de 
Barcelona, conocido en todo el 
mundo por su diseño original y 
modernista, obra del arquitecto 
español Antonio Gaudí.
La ingeniería española Vielca 
Ingenieros es la responsable del 
diseño de este nuevo templo, 
que se levantará en el Polígono 
Industrial Don Bosco en San 
Salvador, una zona marginal 
que cuenta con una población 
de más de 70.000 personas. 
Según Vicente Candela, geren-
te de Vielca, la idea responde a 
una petición del 'Padre Pepe', 

sacerdote salesiano impulsor de 
este polígono que lleva treinta y 
seis años ayudando a los más 
vulnerables: "El Padre Pepe es 
un enamorado de la obra de 
Gaudí y desde el primer mo-
mento quiso que el diseño fuera 
una réplica del Parque Güell". 
El proyecto se ha realizado si-
guiendo las formas, volúmenes 

y acabados ideados por el ge-
nial arquitecto catalán. Como 
explica Candela, "la iglesia tie-
ne una capacidad para mil per-
sonas sentadas y el desafío téc-
nico más relevante ha sido el 
diseño y cálculo de la cubierta, 
formada por una parábola in-
vertida y dos cúpulas laterales 
de menor diámetro."

Vielca Ingenieros realiza una iglesia en 
El Salvador inspirada en Gaudí
Redacción

House Habitat ha com-
pletado la construcción 
de una nueva casa bio-

pasiva. Se trata de un proyecto 
especial ubicado en el solar de 
una tradicional ‘casa de cós’ o 
casa inglesa, en pleno centro de 
Sabadell, que en solo 6 meses se 
ha convertido en una vivienda 
moderna, sostenible y de muy 
baja demanda de energía.
Esta vivienda unifamiliar entre 
medianeras ha sido construida 
con madera contralaminada 
(CLT) procedente de bosques 
sostenibles en los Pirineos y 
consta de 175 m² repartidos en 3 
pisos. La vivienda ha sido dise-
ñada y ejecutada según el con-
cepto arquitectónico de Blau-
haus, empresa especializada en 
la construcción de casas bipopa-
sivas entre medianeras, que pro-

pone la recuperación de estos 
edificios característicos de algu-
nas ciudades catalanas, que hoy 
se encuentran degradados, 
transformándolos en viviendas.

House Habitat entrega una 
casa pasiva en Sabadell
Redacción
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Los sistemas de Placo han 
sido seleccionados por el 
estudio de arquitectura 

BIONM y Construcciones Pa-
casa para la rehabilitación de la 
primera vivienda en obtener el 
certificado EnerPHit Passive 
House en Castilla-La Mancha. 
Además, este proyecto ha sido 
seleccionado en la conferencia 
internacional Passivhaus en Ale-
mania como ejemplo de actua-
ciones en climas cálidos. 
La vivienda, ubicada en Puerto-
llano y construida en 1955, pre-
sentaba un cerramiento de tapial 
al que se ha adosado, además de 
otros aislamientos, un sistema 
Placo de trasdosado por el inte-
rior con placa Placo BA de 15 
mm. Gracias a ello, se han elimi-
nado los puentes térmicos de 
toda la envolvente, consiguien-
do altos niveles de aislamiento 
en suelo, muros y cubiertas de 
hasta 16 cm de espesor. 
Para los techos, se ha empleado 
la solución de techos suspendi-
dos con placa Placo 4 PRO 

Activ’Air, recientemente lanza-
da por la compañía. La primera 
placa de yeso laminado con 
cuatro bordes afinados que, por 
un lado, permite un acabado 
perfecto al reducir las juntas y, 
por otro, mejora la calidad del 
aire interior al contar con la 
Tecnología Activ’Air, que elimi-
na contaminantes presentes en el 
aire convirtiéndolos en sustan-
cias inertes no perjudiciales para 
la salud.
De este proyecto destaca, no 
sólo que se ha conseguido un 

ahorro en la demanda de cale-
facción y refrigeración de hasta 
un 90% de energía, sino que, 
además, se consigue una herme-
ticidad al aire evaluada median-
te el test Blower Door, muy por 
debajo de lo exigido de menos 
de 1r/h a 50 Pa.

Placo en la rehabilitación de una 
vivienda EnerPHit Passive House

El auge actual de la cons-
trucción ha sacado a la 
luz las nuevas tenden-

cias en arquitectura e interioris-
mo, que vienen dominadas por 
un minimalismo que huye de 
las líneas rectas para jugar con 
los volúmenes, tal y como ex-
plican los expertos de Grupo 
Las Rosas. “Las curvas y el 
minimalismo se conjugan para 
ofrecer grandes espacios abier-

tos que dan paso a un nuevo 
concepto” asegura Francisco 
Álvarez Beleño, CEO de Grupo 
Las Rosas. En ese nuevo con-
cepto la luz juega un papel fun-
damental. Las cristaleras, los 
colores claros, las barandillas 
transparentes y los espejos se 
conjugan para crear grandes es-
pacios en los que cada rincón 
está perfectamente iluminado. 
A ese juego con la luz se le su-

ma una arquitectura que, en 
muchos casos, parece emular a 
la propia naturaleza y que evita 
las decoraciones ostentosas. 

Grupo Las Rosas apuesta por lo 
orgánico en la arquitectura

Bangalore, la tercera ciu-
dad más grande de la 
India, es conocida co-

mo centro tecnológico mundial. 
La segunda fase del proyecto, 
cuya finalización está prevista 
para 2026, impulsará el trans-
porte público en el distrito de las 
tecnologías de la información 
(TI) de Bangalore y tendrá por 
objeto aliviar la congestión del 
tráfico en la ciudad. La ejecu-
ción se ha dividido en extensio-
nes con diferentes elevaciones, 

así como tramos subterráneos.
El proyecto para el que se ha 
seleccionado a Schindler inclu-
ye 140 escaleras mecánicas para 
la nueva extensión que servirá 
como nueva ruta de la ‘Línea 
Amarilla’ y que conectará Ban-
galore con Electronic City, uno 
de los mayores parques indus-
triales de TI de la India. Ade-
más, Schindler suministrará e 
instalará 40 escaleras mecánicas 
para la nueva ruta norte-sur de la 
‘Línea Rosa’.

Schindler gana el 
proyecto del metro 
de Bangalore (India)
Redacción

Varias veces nombrado el 
mejor restaurante del 
mundo por la revista 

británica Restaurant y con 3 es-
trellas Michelin en su haber, El 
Celler de Can Roca se ha conver-
tido en un referente mundial de la 
innovación culinaria. En su esta-
blecimiento de las afueras de Gi-
rona todo está cuidado hasta el 
último detalle. Y esto ocurre tam-
bién en los baños. Cisternas em-
potradas, inodoros suspendidos 

Rimfree®, pulsadores de doble 
descarga para el ahorro de agua y 
un interiorismo minimalista y 
muy cuidado consiguen unos 
servicios higiénicos, confortables 
y adaptados a las necesidades de 
todo tipo de usuarios. ¿La apues-
ta segura de los hermanos Roca? 
Soluciones Geberit innovadoras, 
fiables, elegantes y de muy fácil 
limpieza para que ni un solo rin-
cón del Celler de Can Roca de-
fraude a sus clientes.

El Celler de Can Roca confía 
en Geberit para sus baños
RedacciónRedacción

La Escola LYS, con 
más de 60 años de 
experiencia pedagógi-

ca, ha confiado en Schneider 
Electric para implementar 
una solución para controlar 
de forma real y optimizada la 
calidad del aire de las aulas 
ventilando solo cuando sea 
estrictamente necesario, me-

jorando el confort de alum-
nado y profesorado y limi-

tando el incremento del con-
sumo eléctrico. Schneider 
Electric desarrollado una so-
lución que combina las son-
das multisensor para estan-
cias SpaceLogic con el BMS 
EcoStruxure Building Opera-
tion para asegurar la calidad 
del aire interior disminuyen-
do su factura eléctrica.

Una solución Schneider Electric controla la 
calidad del aire de Escola LYS de Barcelona
Redacción

Redacción
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Canopy by Hilton, la marca 
lifestyle de Hilton que se 
inspira en la cultura local, 

ha celebrdo en septiembre la inau-
guración del primer hotel de la 
marca en España con la apertura de 
Canopy by Hilton Madrid Caste-
llana. El proyecto, dirigido por el 
estudio del interiorista Jaime Be-
riestain, se inspira en la propia 
ciudad  para crear un espacio cañí 
de todos y para todos. El hotel, con 
314 habitaciones y 12 salas de Re-
uniones, tiene un marcado carácter 
urbano y local y multifuncional.

Redacción

El primer Canopy 
by Hilton abre en 
Madrid con un 
hotel boutique

Henderson Park, el fon-
do inmobiliario de 
capital privado paneu-

ropeo, y Hines, la firma inter-
nacional de Real Estate, han 
anunciado el inicio de la cons-
trucción de su singular edificio 
‘T3 Diagonal Mar’, situado en 
el 22@ Norte de Barcelona. 
Se trata de un edificio de ofici-
nas de 3.610 m2, realizado ín-
tegramente en madera, con 

credenciales ESG de primer 
nivel y equipado con la última 
tecnología.  Forma parte de 
una nueva generación de ofici-
nas construidas sobre tres pila-
res: la calidez y la sostenibili-
dad de la madera, la tecnología 
de vanguardia y la conectivi-
dad de tránsito superior. Las 
obras del proyecto se iniciaron 
a finales de mayo y está pre-
visto que finalicen en 2022.

Henderson Park y Hines construirán un edificio de 
oficinas de madera en Barcelona
Redacción

Culmia, una de las principales pro-
motoras inmobiliarias de España, 
ha iniciado la comercialización de 

su próxima promoción de oficinas en la 
ciudad de Barcelona. El edificio, con el 
nombre de 6Ó Building, se ubica en la 
confluencia entre Pº Zona Franca 11 y la 
calle Can Cisó.
Con una superficie total de 5.472,5 m² dis-
tribuidos en 9 plantas, contará con la califi-
cación LEED GOLD que lo certifica como 
edificio sostenible. Su entrega está prevista 
para el segundo trimestre de 2023.
La zona de Marina del Prat Vermell se sitúa 
entre la Zona Franca, La Fira de Barcelona 
y La Ciudad de la Justicia. Se trata de la 
reordenación y urbanización de un entorno 
con un total de 750.000 m² que genera 

grandes expectativas para el desarrollo de 
una nueva zona plenamente urbana y estra-
tégicamente ubicada.
La construcción de oficinas ayudará a la 
completa transformación de la zona en un 
polo urbano atractivo, especialmente para 
las compañías tecnológicas, compitiendo 
directamente con el 22@. 
Barcelona está reconocida como una ciu-
dad orientada hacia el futuro con un ecosis-
tema basado en avanzadas infraestructuras, 
distritos de negocios y atracción de talento. 
Y ahí es donde se posiciona 6Ó Building 
como el punto de partida de la nueva revo-
lución económica de Barcelona.
BNP Paribas Real Estate ha sido la consul-
tora inmobiliaria seleccionada por Culmia 
para la comercialización en exclusiva.

Culmia inicia la comercialización 
de un nuevo edificio de oficinas en 
Barcelona
Redacción

TECTUM Y LOCARE 
REVOLUCIONAN EL SECTOR 
APOSTANDO POR SU PRIMERA 
PROMOCIÓN CON UN EDIFICIO 
HUELLA CASI NULA EN 
EMISIONES 
TECTUM continúa con su objetivo de 
impulsar el parque de viviendas de 
alquiler y, en alianza con la promoto-
ra LOCARE, ha sido adjudicataria de 
una promoción innovadora en el 
Barrio de Barajas. 
Esta nueva promoción diseñada por 
Agvar, además de ser un elemento 
integrador con la comunidad, es la 
apuesta más sostenible que la pro-
motora ha puesto en marcha hasta 
el momento. En él promoverá 73 
viviendas que se suman a las más 
de 1300 en desarrollo destinadas al 
alquiler asequible que ya tienen en 
distintos municipios de la 
Comunidad de Madrid. 
Bajo el nombre de Petit Village y 
diseñado por Agvar, arquitectos 
especialistas en ecodiseño y regene-
ración urbana, el proyecto se ha 
alzado como uno de los ganadores 
del certamen Reinventing Cities de la 
red de Ciudades C40.  Petit Village 
estará dotada de espacios de cohou-
sing, coliving y zonas comunes como 
plazas de garaje, trasteros, guardabi-
cicletas, vestuarios y sala de yoga 
entre otros. En ella, los futuros inqui-
linos podrán disfrutar de sus zonas 
comunes, pensados como un espa-
cio intergeneracional con fórmulas 
de cohousing y coliving, lo que supo-
ne un nuevo fenómeno residencial 
muy atractivo.

INBISA inicia la construcción de las 94 viviendas de 
Residencial INBISA Zizur, su primera promoción en Navarra
INBISA, una de las promotoras inmobiliarias de referencia en España, ha iniciado 
la construcción en Zizur Mayor de Residencial INBISA Zizur, su primera promoción 
en Navarra, con un total de 94 viviendas de 2 a 4 dormitorios con tipologías 
variadas en distribuciones y metrajes. Las obras comienzan a ser visibles en uno 
de los últimos solares ubicados en el barrio Ardoi de la citada localidad navarra. 
La construcción se prolongará durante los próximos 24 meses y será ejecutada 
por la constructora EBA SL, perteneciente al Grupo SANJOSE, y financiada por 
Caja Rural de Navarra.

Grupo Lar cierra la compra de un solar en Sant Adrià 
del Besòs (Barcelona) para una promoción de BTR
Grupo Lar, empresa española especializada en la inversión, desarrollo y gestión 
de activos inmobiliarios con más de 50 años de experiencia, cierra una nueva 
operación en Barcelona con la compra de un solar de 8.504 metros cuadrados 
de superficie edificable, en el que se van a construir 75 viviendas de 1, 2 y 3 
dormitorios, en Sant Adriá del Besós. Se prevé que estarán terminadas y puestas 
a disposición para alquilar en el primer semestre de 2024. Esta promoción, en la 
que Grupo Lar va a invertir 21,4 millones de euros, se suma a la que ya se está 
construyendo en L’Hospitalet de Llobregat
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Planho gana un concurso en Rumanía para un hospital pediátrico 
en Cluj-Napoca junto a los socios de 4B Consultanta Arhitectura

El estudio sevillano PLANHO junto con sus 
socios locales 4B Consultanta Arhitectura 
han ganado el primer premio para el 

nuevo Hospital Pediátrico en Cluj-Napoca, Ru-
manía. El concurso internacional organizado 
por la OAR (Ordinul Arhitectilor din România) 
ha contado con la participación de 27 equipos 
de arquitectos internacionales para construir 
este hospital pediátrico de 60.000 m2.

Descripción del proyecto
El principal objetivo de nuestra propuesta es 
alcanzar la máxima eficiencia del conjunto, 
conjugando la forma con la función, haciendo 
que los valores de ambas se sumen para dar 
como resultado un modelo de hospital eficiente 
y resolutivo, potenciando la optimización de 
todos los procesos asistenciales al servicio del 
usuario (paciente, profesional y visitas).
El reto es conjugar ese rigor funcional con una 
volumetría equilibrada e integración en la zona, 
con una solución eficiente, moderna, sosteni-
ble, donde se impongan los criterios de organi-
zación funcional, segregación de circulaciones 
y circuitos, una solución que refleje los valores 
de nuestro tiempo y la importancia social de 
este tipo de edificios; el reto es mucho más que 
construir un edificio, es dar una respuesta inte-
gral a una necesidad social. 
Hemos optado por el modelo de hospital de 
basamento y torre, modelo que nos parece 
adecuado para el lugar y el tamaño de hospital; 
es un modelo sencillo y de fácil lectura, un ba-
samento para desarrollar los servicios clínicos y 
generales y 4 torres de hospitalización, distri-
buidas por especialidades. Además se han 
planteado un sistema de accesos perfectamen-
te jerarquizado e independiente para usos am-
bulatorios, públicos, clínicos y de servicios, 
además de los específicos del aparcamiento 
subterráneo.

Sobre el edificio
El edificio, también se desarrolla con un esque-
ma deliberadamente sencillo. El basamento, 
estructurado en tres áreas funcionales bien di-
ferenciadas, una de carácter ambulatorio al sur, 
constituida principalmente por el gran vestíbu-
lo en doble altura, al que se conectan las áreas 
ambulatorias (consultas, rehabilitación y admi-
nistración) y a los núcleos de visitas de hospita-
lización. Una al norte de uso clínico (en planta 
primera) y de servicios (en planta baja) y otro 
intermedio, compuesto por los 4 bloques clíni-
cos dispuestos transversalmente a los anteriores 
y separados por generosos patios, lo que permi-

te que se acceda a estos de forma ambulatoria, 
por la zona ambulatoria y de forma clínica, por 
la zona clínica, en función de sus necesidades.
Una gran cubierta de bordes curvos ejecutada 
sobre el basamento, permite disponer de un 
espacio libre de ocio-juego-paseo para los ni-
ños ingresados y sus acompañantes reservado 
de la calle.
Las unidades de hospitalización se apoyan 
transversalmente en el basamento, lo que les 
permite contar con accesos perfectamente se-
gregados; los clínicos con el pasillo clínico de las 
plantas inferiores, los de servicios igualmente 
con el pasillo de servicios de planta baja y los 
ambulatorios-visitas con el vestíbulo principal.
En consonancia con un hospital monográfico 
de pediatría, hemos usado formas curvas en 
algunas partes de las unidades de hospitaliza-
ción, incluso en las áreas ambulatorias de 
plantas baja y primera, conformando una for-
ma más ‘infantil’ sin restar rigor y funcionalidad 
a las mismas.

Sobre los accesos
Dentro del edificio se han segregado perfecta-
mente los accesos y espacios de circulación 
públicos de los clínicos y de los de servicios. 

Además, el aparcamiento subterráneo se co-
necta directamente con el vestíbulo principal 
por escaleras y ascensores específicos. Esas se-
rán las conexiones funcionales de uso directo, 
sin renunciar al resto de conexiones verticales, 
especialmente en casos de necesidad de eva-
cuación. Es decir, salvo necesidades de evacua-
ción, la conexión del aparcamiento se hace di-
rectamente con el vestíbulo principal, como 
mejor forma de control de acceso al edificio 
desde éste.
Fuera del edificio se han segregado los accesos 
de servicios, los ambulatorios, los de público y 
los de urgencias; además de los 3 accesos al 
aparcamiento. Además, integrado en el espacio 
verde perimetral se ha proyectado un vial peri-
metral para acceso de bomberos.
Las conexiones con el exterior se realizan con 
dos importantes rotondas que permitirán ab-
sorber y canalizar el tráfico desde el exterior.

Aspectos de Instalaciones
Con nuestro planteamiento de independizar el 
área de instalaciones generales de producción en 
un edificio independiente pero muy cercano al 
hospital, se mejora la seguridad y maniobrabili-
dad en la zona;  un lateral de la calle se plantea 

como acceso de suministros y el otro como ac-
ceso al edificio de instalaciones. Además de esa 
central de producción se plantea una planta 
técnica entre el basamento y las torres de hospi-
talización, donde alojar subcentrales y equipos 
de climatización de áreas técnicas muy especia-
lizadas como bloque quirúrgico y uci. En este 
caso no necesitaremos más espacios en cubierta 
que los necesarios para la energía solar, lo que 
mejora el acceso al helipuerto.

Aspectos de Eficiencia
El edificio se desarrolla siguiendo un esquema 
compacto que responde al clima frío local, esta 
compacidad limita la superficie de la envolven-
te del edifico disminuyendo así las pérdidas 
térmicas del mismo. Dicha envolvente cambia 
de lenguaje según orientación, de forma que 
los paños acristalados se sitúan mayoritaria-
mente al sur, maximizando la entrada de luz 
solar junto al sistema de patios, mientras que la 
fachada norte se muestra más opaca y sólida. 
Este sistema de patios que podrán se cubiertos 
crea microclimas interiores, aumentando la 
temperatura del aire en su interior, precalen-
tándolo para su posterior uso en la ventilación 
interior del edificio.
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A La pintura antibacteriana TITANPRO P-70, en el nuevo 
edificio satélite del Hospital Arnau de Vilanova de PMMT

El nuevo edificio satélite del Hospital 
Universitario Arnau de Vilanova (Llei-
da), diseñado y proyectado por el 

estudio de arquitectura PMMT, se ha cons-
truido para apoyar la red sanitaria existente 
y reforzar el número de camas de UCI dis-
ponibles en épocas de crisis como durante 
la pandemia de la COVID-19. El nuevo 
equipamiento está conectado al edificio 
principal mediante un puente. Se ha desa-
rrollado mediante un sistema constructivo 
modular y está compuesto por un total de 
60 módulos industrializados (12 por planta) 
de 5m x 15m cada uno. Al ser un proyecto 
modular, se ha simplificado y acelerado el 
proceso de construcción. De hecho, las 
obras han durado a penas 22 semanas. 
El equipamiento sanitario se plantea con 
un diseño eficiente, flexible y escalable que 
facilite la operativa médica reduciendo 
recorridos y ofreciendo el máximo domi-
nio visual en el control de enfermería. Ca-
da planta de 900m2 tiene una capacidad 
de 24 a 32 camas. Para el interior, se han 
elegido revestimientos como la madera e 
imágenes de la naturaleza que sustituyen 
el ambiente habitualmente aséptico de los 
hospitales. Además, se han seleccionado 
materiales de construcción saludables, re-
sistentes a un uso intensivo, lavables y con 

fácil mantenimiento. Por esto motivo, se 
eligió la pintura vinílica TITANPRO P-70 
con propiedades antibacterianas y fungici-
das que se aplicó tanto en techos como en 
paramentos verticales de las diferentes 
plantas y estancias. 

Una pintura antibacteriana, con gran lava-
bilidad y de máxima cubrición
TITANPRO P-70 es una pintura de máxima 
cubrición y de acabado mate que cuenta 
con Piritiona de Zinc: un avanzado com-
puesto antibacteriano y antifúngico que 
inhibe el crecimiento de las bacterias y 
hongos en la película de pintura eliminán-
dolos rápida y eficazmente. Además, esta 
función perdura a lo largo del tiempo y 
mantiene las paredes libres de microorga-
nismos nocivos durante años, incluso des-
pués de numerosos procesos de limpieza. 
Esta prestación técnica está acreditada por 
laboratorios oficiales de acuerdo a la prue-
ba ISO 22196:2007 para evaluar la activi-
dad antibacteriana de productos plásticos 
tratados con antibacterias y que avalan 
una efectividad del 99,9% sobre los princi-
pales microorganismos.
Además de la protección antibacteriana y 
fungicida, TITANPRO P-70 está formulada 
con resina polimérica vinil versatato (VEO-

VA). Esta crea una película durable para 
que la superficie pueda limpiarse repetida-
mente con una gran resistencia al frote 
certificada (Clase 1 según UNE-EN ISO 
11998) y a los productos desinfectantes 
más habituales. Su excelente cubrición y 
rendimiento admite repasos y retoques 
para disimular posibles imperfecciones de 
la superficie. 

La crisis sanitaria derivada de la pande-
mia del COVID19 mostró las deficien-
cias del diseño hospitalario en todo el 

mundo. Tarkett, dentro de su amplia expe-
riencia en soluciones para entornos hospi-
talarios, observó la necesidad de investigar 
los retos y desafíos del sector y cómo deben 
evolucionar los hospitales para ofrecer un 
mejor servicio a los pacientes y su familia, 
al personal médico y a la sociedad.
El resultado es un Libro Blanco de 70 pági-
nas que hace patente la necesidad de invo-
lucrar equipos multidisciplinares en el dise-
ño hospitalario para ofrecer un mejor ser-
vicio a los pacientes y sus familias, incre-
mentar la eficiencia y bienestar del perso-
nal médico y conseguir centros hospitala-
rios flexibles y sostenibles.

Integrar la dimensión emocional en el dise-
ño hospitalario
El envejecimiento de la población y el in-
cremento de las enfermedades crónicas 
conducirá a una demanda creciente de 
asistencia sanitaria. El Hospital del Futuro, 
por tanto, tendrá que optimizar el tiempo 
de atención médica y estar mejor prepara-
do para las emergencias a gran escala.

En este nuevo entorno, en el que la hospi-
talización puede ser estresante e incluso 
traumática, la investigación apunta cómo 
integrar la dimensión emocional en el dise-
ño hospitalario puede mejorar la experien-
cia del paciente y reducir la estancia en el 
centro médico. Por ello, se deben proyectar 
espacios de encuentro en el que los hospi-
talizados puedan reunirse con su familia y 
amigos manteniendo la privacidad. 
Por otro lado, los expertos señalan que cen-
tros sanitarios deben cubrir las necesidades 

de descanso de su personal, unos trabajado-
res que están sometidos a gran presión. 
Contar con espacios tranquilos y despejados, 
con suficiente intimidad, pueden constituir 
un factor importante en la estabilidad emo-
cional de todos los que participan en la 
prestación de atención médica.

Preparados para las pandemias futuras
Prever escenarios tan insólitos e inespera-
dos como el que hemos vivido a la hora de 
planificar las instalaciones hospitalarias no 
es necesariamente la respuesta. Los exper-
tos apuntan a la optimización y flexibilidad 
como claves a la hora de diseñar un hospi-
tal. Así, los espacios pueden cambiar de 
forma ágil su configuración para asimilar, 
por ejemplo, una afluencia repentina y 
masiva de pacientes sin poner en riesgo la 
continuidad del servicio.
Otro de los retos es establecer centros se-
guros, que controlen mejor el riesgo de in-
feccionen. Elegir materiales suaves, imper-
meables y fáciles de limpiar puede ayudar 
a frenar el contagio.

Utilizar la tecnología para mejorar el pa-
tient journey

La digitalización puede mejorar la fluidez 
de los procedimientos de atención al pa-
ciente, reducir la carga administrativa y 
mejorar la productividad, dando la opor-
tunidad al personal sanitario de centrarse 
en la dimensión humana de su trabajo. 
Pero también puede conseguir un impor-
tante ahorro de costes de mantenimiento.
En este sentido, los expertos consideran 
que el Hospital del Futuro tendrá un 
Gemelo Digital, una réplica virtual que 
simula situaciones reales para predecir 
cómo funcionarían los procesos. Esta 
tecnología permitiría detectar de forma 
anticipada la necesidad de sustituir 
equipamiento, la degradación de mate-
riales, los cambios en la calidad del aire 
o distorsiones en el consumo de energía 
de los edificios. Una información de 
gran valor a la hora de plantear mejoras 
en el rendimiento y eficacia de las insta-
laciones sanitarias y contener la inver-
sión en mantenimiento.
La pandemia actual ha puesto de relieve 
la importancia de acelerar la transforma-
ción de nuestros sistemas sanitarios hacia 
un enfoque centrado en las personas, 
multidimensional y multidisciplinar. 

El hospital del futuro tendrá un Gemelo Digital (BIM) para optimizar 
costes de mantenimiento, según el Libro Blanco de Tarkett
Redacción

Redacción
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El primer Hotel Radisson Collection en España cuenta con 
soluciones Isover para ser referente en sostenibilidad

El Hotel Plaza Magdalena, situado 
en el centro histórico de Sevilla, 
ha confiado en las soluciones 

Isover para convertirse en un referen-
te en sostenibilidad. El estudio de ar-
quitectura y diseño Borgos Pieper ha 
sido el encargado de desarrollar este 
proyecto, reutilizando y rehabilitando 
dos edificios deshabitados en la Plaza 
de la Magdalena, lo que ha evitado la 
generación de una gran cantidad de 
residuos. 
El Hotel Plaza Magdalena pertenece a 
cadena Radisson Hotel Group, es el pri-
mero de la firma construido en España y 
tiene cinco estrellas. El edificio, diseñado 
bajo estándares de sostenibilidad (LEED), 
cuenta con una fachada ventilada de la 
gama Ecovent de Isover -en concreto 
Ecovent 035 de espesor 80 mm-, que 
ofrece excelentes prestaciones térmicas 
y acústicas, cumpliendo los requerimien-
tos térmicos más exigentes, aportando 
una protección pasiva frente a incendios, 
y todo ello manteniendo las prestaciones 
del sistema inalteradas durante toda la 
vida útil del edificio.

Por otro lado, las instalaciones de cli-
matización han contado con Climaver 
Neto, red de conductos autoportantes 
de lana mineral que, gracias a su reves-
timiento exterior con una lámina de 
aluminio reforzada con papel kraft y 
malla de vidrio, garantiza el silencio y 
confort en cada una de las habitaciones 

y suites del hotel, así como la calidad 
del aire interior.
Una vez más, las soluciones de aisla-
miento eficiente Isover dan respuesta a 
las necesidades particulares de edifi-
cios, en este caso rehabilitados y re-
formados, para crear espacios confor-
tables, saludables y eficientes.

El mercado ibérico de impermeabilización creció un 
3,5% en 2020 y alcanza los 41,6 millones de m2
Redacción

La venta de productos de impermea-
bilización fabricados y comercializa-
dos en España y Portugal por las 

empresas asociadas a AIFim (Asociación 
Ibérica de Fabricantes de Impermeabili-
zación) no solo se mantuvo estable sino 
que creció un 3,5% durante 2020, alcan-
zando los 41,6 millones de m2, pese a la 
pandemia.
El mercado ibérico de impermeabiliza-
ción de láminas bituminosas (APP y SBS) 
mostró un buen comportamiento por el 
empuje de la obra nueva en edificación 
residencial. Mientras, el de productos lí-
quidos (acrílicos, poliuretanos y poliu-
reas) presentó alzas por el aumento de la 
reforma y rehabilitación.
Por su parte, la producción y comerciali-

zación de láminas sintéticas (PVC, TPO y 
EPDM) descendió ligeramente respecto 
al ejercicio anterior, fundamentalmente 
por el descenso de la construcción de 
cubiertas industriales. 
"Destacamos los buenos datos que arro-
jan las cifras aportadas por nuestras 
empresas asociadas, que apuntan hacia 
la estabilidad de un mercado errático, 
con una clara apuesta por la sostenibili-
dad en los productos. En términos gene-
rales, ha sido un año de crecimiento, es-
pecialmente durante el segundo semes-
tre de 2020”, manifiesta Gonzalo Causin, 
presidente de AIFIm.
AIFIm prevé que durante 2021 el volu-
men de venta de productos de imper-
meabilización continúe al alza impulsa-

do por la rehabilitación y reforma, un 
subsector que atraerá buena parte de los 

fondos europeos destinados a la transi-
ción ecológica.
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Ecophon Combison es la forma más 
rápida y fácil de combinar propie-
dades de absorción de sonido y 

aislamiento entre espacios. Ideal para 
instalaciones donde las particiones no 
alcanzan el forjado. Combison puede 
ayudar, además, a reducir la transmisión 
vertical de planta a planta. El panel es 
fácil de manipular, instalar y desmon-
tar; es un sistema de retícula vista. Está 
fabricado por fibra de vidrio rizada, y 
tiene una superficie Akutex Ft en su 
cara visible.

El Grupo Soprema da un paso más 
en la transformación del sector de 
la construcción hacia un modelo 

más sostenible.
SOPRA XPS es el aislamiento térmico de 
poliestireno extruido fabricado a partir 
de poliestireno reciclado de altas presta-
ciones, gracias a la tecnología innovado-
ra de sus plantas de reciclado. 
- Nueva formulación: posibilita una ga-
ma eco sostenible en todo su ciclo de 
vida.
- Fabricación con materia prima recicla-
da de hasta el 100%.
- Fabricación con 100% de materia pri-
ma reciclada pos-consumo.
- Fabricación con CO2 reciclado.
- Baja emisión de CO2en el proceso 
productivo.
- Fábricas de producción “Zero waste”.
- Sustitución de pallets de madera por 
calas de XPS que se pueden utilizar en 
obra (“Cero desperdicio” de madera en 
obra).
- Gracias a la capilaridad de sus plantas 

de producción y reciclaje, tanto la mate-
ria prima como el producto acabado, se 
sirven con distancias máximas de 600 
km, con el ahorro de las correspondien-
tes emisiones de CO2.
- SOPRA XPS tiene la huella de carbono 
más baja de la industria del XPS.
- SOPRA XPS es 100% reciclable
- SOPRA XPS es ejemplo de economía 
circular. 

Soprema se ha consolidado como una 
de las primeras empresas del mundo en 
el campo de la impermeabilización, co-
mo especialista en cubiertas, en la en-
volvente del edificio y en aislamiento 
térmico y acústico. Soprema, con más de 
100 años de experiencia, hoy es un actor 
clave en la transformación del sector de 
la construcción hacia un modelo más 
sostenible.

Ecophon 
Combison para 
absorción y 
aislamiento
Redacción

Soprema lanza el aislamiento 
térmico SOPRA XPS
Redacción

En muy pocas semanas comenzarán a llegar a 
España las ayudas europeas para contribuir al 
Plan de Recuperación, Transformación y Resi-

liencia. Del montante total, el Gobierno ya ha anun-
ciado la inversión de 6.820 millones de euros en 
rehabilitación de viviendas y regeneración urbana 
hasta 2023.
La eficiencia energética de los edificios es el objetivo 
final de esta gran inversión, nunca antes movilizada 
en España. La recuperación económica, la creación 
de empleo estable y de calidad y la descarboniza-
ción del parque edificado van a ser otros de los 
principales beneficios que se derivarán del ambicio-
so plan rehabilitador.
Ante la llegada de estos fondos europeos, la industria 
presenta sus cartas ganadoras para ayudar a conse-
guir la máxima sostenibilidad y eficiencia energética 
en los inmuebles rehabilitados. Ursa, firmemente 
convencida de que la rehabilitación de edificios dará 
respuesta a las necesidades de modernización y sos-
tenibilidad del parque edificado, ha querido relanzar 
su material estrella para el aislamiento de edificios 
mediante la técnica del insuflado. 
“Es un material que por sus evidentes ventajas como 
su suavidad, nula generación de polvo y de compues-
tos orgánicos volátiles, su carácter incombustible y su 
gran capacidad de aportar confort térmico y acústico, 
se ha convertido en muy poco tiempo en una de las 
soluciones preferidas del mercado”, asegura la direc-
tora de marketing de Ursa Ibérica, Marina Alonso.
Entre sus ventajas, la compañía destaca que, además 
de proporcionar un excelente aislamiento térmico y 

acústico, protección frente al fuego y calidad del aire 
interior, este material es no higroscópico (ni absorbe, 
ni retiene humedad) y es permeable al vapor y por 
tanto transpirable. Ursa PureOne Pure Floc KD no 
precisa mantenimiento y no pierde sus propiedades 
con el paso del tiempo. Es resistente al moho y no se 
pudre ni se descompone, lo que le convierte en un 
producto fiable y duradero. 
La compañía cree que este material que se instala por 
la técnica del insuflado y prácticamente no requiere 

obras es completamente idóneo para grandes proyec-
tos de rehabilitación de edificios. “Cuando lanzamos 
este sistema de aislamiento tuvo una alta demanda 
inicial de viviendas unifamiliares que vieron en él, una 
solución rápida, eficaz y limpia para mejorar el con-
fort y la eficiencia de sus hogares. Pero con el paso 
del tiempo, los propios instaladores han ido recomen-
dando este producto para obras más ambiciosas y 
cada vez con mayor número de metros cuadrados”, 
explica Marina Alonso.

Redacción

Ursa PureOne Pure Floc KD, la apuesta de Ursa para grandes 
proyectos de rehabilitación de edificios

 E
SP

EC
IA

L 
AI

SL
AM

IE
NT

O 
E 

IM
PE

R
M

EA
B

IL
IZ

AC
IÓ

N 
  E

SP
EC

IA
L 

AI
SL

AM
IE

NT
O 

E 
IM

PE
RM

EA
BI

LI
ZA

CI
ÓN

23.indd   23 29/09/2021   16:10:01



Entrevista24 DPYA arquitectura

VÍACONSTRUCCIÓN

El estudio DPYA arquitectu-
ra afincado en Sevilla de-
sarrolla sus proyectos a 

nivel nacional y abarca todos los 
campos de la arquitectura y del 
urbanismo, desde la planifica-
ción urbana hasta una escala 
más doméstica. A destacar en la 
última década, la construcción de 
más de 2.000 viviendas y el desa-
rrollo de más de 100.000 m2 de 
oficinas. El equipo  que integra 
esta firma fundada por el arqui-
tecto Fernando Pumar comparte 
una visión común: diseñar y 
construir edificios atemporales, 
eficientes e innovadores, que re-
flejen e inspiren las comunida-
des que los habitan.

¿Qué le llevó a ser arquitecto?
Fue casual, un viraje brusco del desti-
no. Nací en una familia eminentemen-
te emprendedora. Me gustaban los 
números y creo que era bueno. Aca-
bando el bachillerato, quise estudiar 
ICAI ó ICADE en Madrid, pero no 
pudo ser. Por aquel entonces 1978, la 
economía familiar no daba para más 
(era el cuarto de nueve hermanos) y las 
circunstancias lo desaconsejaron.
Como agua de mayo, un buen día un 
hermano, me dijo “¿Y tú por qué no 
estudias aquí ARQUITECTURA?”. 
Seguramente fue determinante el vín-
culo especial que siempre había teni-
do con mi abuelo, una grandísima 
persona, emprendedora, empresario 
de éxito y fundador de una empresa 
inmobiliaria que operaba en Sevilla. Y 
todo cambió, víctima o afortunado 
por el azar. Ahora soy arquitecto de 
formación y vocación, y emprendedor 
de nacimiento.  

¿Cómo surgió el despacho en 1987?
Como en cualquier negocio, abrir un 
estudio conlleva ser una persona em-
prendedora y asumir riesgos, disponer 
de los medios económicos necesarios 
y, por último, visualizar y creer en el 
negocio. Lo primero lo llevaba innato, 
lo segundo tampoco fue problema ya 

que tenía un negocio (de restauración) 
que me generaba esos recursos, y lo 
tercero, porque este hecho coincidió 
con la etapa final y más dulce de la 
carrera, el PFC. También por aquel 
entonces conocí a mi mujer, Licencia-
da en Bellas Artes y una apasionada 
del mundo de la decoración, lo cual 
me ayudó bastante.  

¿Y cómo fueron esos primeros años 
de actividad? 
Durante esos primeros años hice tra-
bajos y encargos de todo tipo, a clien-
tes privados y públicos (Ayuntamien-
tos, J. Andalucía, Licitaciones y con-
cursos con el Ejército), en pueblos y 
ciudades de Sevilla, Huelva, Cádiz y 
Málaga. Fueron años difíciles, de cri-
sis, que te curten y hacen más fuerte.
En 1994, con apenas 33 años, tuve el 
privilegio de recibir el encargo de la 
ordenación y transformación urbanís-

tica de la UA-SB- 7.  Una oportuni-
dad única, sobre un impresionante 
vacío urbano que permanecía  intacto, 
frente a la recién construida Estación 
Central de Santa Justa de Sevilla. Una 
gran apuesta y una gran responsabili-
dad.  Se trataba de poner en carga, la 
construcción conjunta de un Comple-
jo Residencial y un Centro Comercial. 
Fue la semilla de otros encargos de 
importancia que llegaron después.
A partir de ese proyecto, siendo un 
pequeño estudio, se inicia una nueva 
etapa. Empezamos a  realizar proyec-
tos de gran calado, en enclaves estra-
tégicos o muy significativos. En 2001, 
toma forma el estudio y fundo con la 
participación de dos arquitectos que 
trabajaban conmigo la sociedad ac-
tual, DPYA arquitectura.

¿Cómo se ha transformado la fir-
ma DPYA arquitectura en estos úl-

timos 21 años de su trayectoria? 
Seguimos haciendo grandes proyec-
tos, pero nos fuimos aburguesando y 
perdiendo la esencia de equipo, fue-
ron entrando nuevos socios pero no 
había hambre,.. de crecimiento y su-
peración, y el estudio se quedó sin 
rumbo.
Después vino la crisis, apretarse los 
machos y subsistencia pura y dura. 
Salimos adelante… pero no supimos 
o no quisimos aprovechar nuestro 
bagaje en el nuevo renacer del sector 
inmobiliario, y otra vez permaneci-
mos inactivos, en un momento clave 
para posicionarse en un orden nuevo 
que sabíamos se iba a producir, donde 
primase la creatividad, el talento, la 
innovación, la  profesionalización, en 
beneficio de una nueva sociedad más 
reflexiva y exigente.  
Finalmente hace apenas 3 años, di-
mos un golpe de timón sacando todo 

lo mejor que llevamos dentro. Hoy 
divisamos un horizonte despejado y 
lleno de oportunidades en un mundo 
nuevo y transformado. Hemos pulido 
y formado un equipo fantástico, incor-
porando talento y aprovechando al 
máximo las capacidades individuales 
al servicio de todos. 
Para nosotros, DPYA arquitectura es 
algo más que un estudio que presta 
servicios con un nivel de exigencia y 
excelencia muy altos. Es una forma 
de convivir y trabajar en y para la ar-
quitectura, de crecer individualmente 
y con los demás, de ofrecer los mejo-
res servicios innovando y mejorándo-
nos cada día. 

¿Qué valores arquitectónicos son 
comunes en vuestros trabajos? 
DPYA arquitectura propone proyectos 
únicos y diferenciables con un marca-
do sello de identidad, adaptándose a 

"Proponemos proyectos 
únicos y diferenciables 
con un marcado sello de 
identidad"

"Para nosotros, DPYA arquitectura es algo más que un estudio que 
presta servicios con un nivel de exigencia y excelencia muy altos. Es 
una forma de convivir y trabajar en y para la arquitectura, de crecer 
individualmente y con los demás, de ofrecer los mejores servicios 

innovando y mejorándonos cada día. "

Entrevista con Fernando Pumar López [www.dpya.com]

Residencial Pineda Parque (Sevilla)

Grupo Insur: Residencial 75 Aniversario (Sevilla)

Foto: Javier Orive

Foto: Javier Orive

Foto: Javier Orive

Foto: Javier OriveFoto: Javier Orive

Foto: Javier Orive
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cualquier lugar, contexto y situación. 
Nos gusta proyectar edificios que apor-
ten en cada momento, creatividad, fle-
xibilidad, innovación y valor añadido, 
siempre bajo el prisma de que sean 
conjuntos compositivos equilibrados y 
armoniosos, que inspiren y despierten 
el interés de sus usuarios.
Buscamos que nuestros edificios tengan 
alma, que hablen por sí mismos y trans-
mitan, que detrás de un alarde o inten-
ción disruptiva exista un mecanismo de 
equilibrio que lo compense. En definiti-
va, que se intuya que detrás existe una 
firma con una esencia y una enseña, una 
dirección de orquesta que integra y uni-
fica todas las piezas y detalles que con-
forman la obra arquitectónica. 
En este complejo proceso se necesitan 
personas duales y perfeccionistas, con 
un conocimiento y compresión pro-
funda de la arquitectura y sus intangi-
bles, que dominen el conjunto y el 
detalle, integradas en equipos de tra-
bajo,  compactos,  flexibles y de gran 
talento humano.

¿Cuál es la clave para lograr edifi-
cios atemporales e inspiradores?  
La clave de la atemporalidad e inspi-
ración tiene que ver con la armonía y 
el orden, principios básicos que inspi-
ran y rigen la naturaleza; con el equi-
librio perfecto -aunque inestable- en-
tre el todo y la parte. 
Para alcanzar este objetivo el binomio 
concepción- ejecución debe ser un 
proceso sincronizado y perfecto, que 
no pierda su esencia en el largo cami-
no de su puesta en obra y proceso de 
ejecución.
La “atemporalidad de los edificios” se 
suelen vincular con los buenos edifi-
cios, que conservan su calidad y belle-
za con el paso del tiempo. En esencia 
estamos de acuerdo y siempre trabaja-
mos así,  es nuestro leitmotiv que nos 
hace superarnos todos los días.

No queremos que nuestra arquitectura 
sea una arquitectura pasajera o de 
moda, y sólo sería así, si su objetivo 
expresamente va encaminado a tal fin. 

¿Qué emociones os gustaría que los 
usuarios experimenten al ocupar 
vuestras obras?
Paz, calma y serenidad interior. Grati-
tud hacia la obra ejecutada, que te re-
cuerden por haber puesto a su servicio 
todo lo mejor de ti. Curiosidad e inte-
rés real por conocerla y profundizar 
en ella, y por último, que sean fuentes 
de inspiración y desarrollo personal. 

En la última década, habéis construi-
do más de 2.000 viviendas y tenéis 
varias promociones destacadas  en 
marcha ¿Cómo ha cambiado el dise-
ño de los hogares para adaptarse a 
las nuevas demandas de la sociedad?
Generando espacios más diáfanos e 
integrados, donde la globalización del 
mobiliario y el diseño de los dispositi-
vos multimedia determinan en mu-
chos casos el dimensionamiento de 
las estancias. Tras el COVID 19 se ha 
hecho preciso incorporar a las vivien-
das terrazas bien dimensionadas o 
jardín, espacios multifuncionales que 
facilitan el teletrabajo y estancias con 
una eficiente iluminación y ventila-
ción. Por último, se han innovado con 
nuevos materiales, acabados e instala-
ciones más sostenibles demandadas 
por criterios de confort y bienestar.

También tenéis mucha actividad en 
el ámbito de las oficinas y edificios 
para el trabajo. ¿Qué innovaciones 
os demandan los clientes hoy en día 
para que las oficinas sean más cola-
borativas, productivas o saludables?

Se valoran espacios versátiles con 
distribuciones diáfanas, que permitan 
al futuro usuario personalizarlos, don-

de primen la sostenibilidad y el bien-
estar. Se tiende a desarrollar edificios 
inteligentes que controlen la ocupa-
ción para adaptar el consumo y la 
eficiencia energética, y garanticen los 
estándares de confort demandados 
por la sociedad actual, con certifica-
ciones como Breeam, Well, Leed, etc.

¿En qué proyectos estáis inmersos 
actualmente? 
En fase de elaboración de proyecto 
destacan tres, un Complejo Residen-
cial de 330 viviendas que estamos 
desarrollando en Dos Hermanas (Se-
villa) con unos requerimientos muy 
exigentes en cuanto a dotación de te-
rrazas. También estamos desarrollan-
do la Propuesta Técnica del Edificio 
Ágora, ganadora, de la Licitación 

convocada por el Ayuntamiento de 
Málaga para la adjudicación de la 
parcela terciaria en Tabacalera, un reto 
con mayúsculas que puede suponer 
un antes y un después en la concep-
ción de un nuevo modelo de vivir y 
gestionar estos espacios de trabajo tras 
la pandemia y, por último, el Comple-
jo Residencial de 104 viviendas de 
segunda residencia en los Altos de los 
Monteros de Marbella, destacable por 
su especial dificultad orográfica. 

¿Hacia qué modelo de ciudad con-
sideráis que deberá transformarse 
Sevilla en los próximos años?
Sería necesario desarrollar un plantea-
miento integral desde las instituciones 
que permitan  adaptar las nuevas ten-
dencias de la sociedad y se vean refle-

jadas en una ciudad moderna. No se 
pueden construir ciudades del futuro 
con normas del pasado. Hay que mo-
delar una normativa más flexible, que 
facilite el modelo de vivienda post 
Covid, con terrazas amplias y jardi-
nes. Una ciudad tan consolidada co-
mo Sevilla con poca oferta de suelo 
finalista tiende a desarrollarse en su 
área metropolitana. Para trabajar den-
tro de los parámetros de sostenibilidad 
este desarrollo debe conjugar la efi-
ciencia de los recursos con las nuevas 
propuestas residenciales.
Por otro lado, se debería fomentar la 
rehabilitación y  la colmatación de los 
vacíos urbanos que se han quedado re-
sidualmente en el centro de la ciudad, 
agilizando las tramitaciones urbanísti-
cas e incentivando su desarrollo.

"Nos gusta proyectar edificios que 
aporten en cada momento, creatividad, 
flexibilidad, innovación y valor añadido, 

siempre bajo el prisma de que sean 
conjuntos compositivos equilibrados y 

armoniosos, que inspiren y despierten el 
interés de sus usuarios."

"Paz, calma y serenidad interior son 
las emociones que nos gustaría que 

experimentaran los usuarios al 
ocupar nuestra obras. Así como 
gratitud hacia la obra ejecutada, 

que te recuerden por haber puesto 
a su servicio todo lo mejor de ti."

"En las oficinas, se valoran 
espacios versátiles con 

distribuciones diáfanas, que 
permitan al futuro usuario 

personalizarlos, donde 
primen la sostenibilidad y el 

bienestar."

Oficinas Tabacalera (Málaga)               Residencial 108 viviendas en Los Monteros (Marbella)          Residencial Selecta Apolo en Dos Hermanas (Sevilla)

"No se pueden construir 
ciudades del futuro con normas 

del pasado. Hay que modelar una 
normativa más flexible, que 

facilite el modelo de vivienda post 
Covid, con terrazas amplias y 

jardines."

Residencial 330 viviendas en Dos Hermanas (Sevilla)
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El Hospital del Mar pone en 
marcha la segunda fase de su 
transformación con la mirada 

puesta en 2030, con un proyecto que se 
ha desarrollado a partir de un proceso de 
cocreación entre los pacientes, los fami-
liares, los profesionales del hospital y los 
arquitectos. Se trata, en definitiva, de un 
modelo de hospital centrado en la expe-
riencia de las personas.
En esta fase, se dará un impulso a la 
resolución de necesidades de espacios 
con infraestructuras y equipamientos 
que ofrecerán una respuesta personali-
zada y eficiente a todos los usuarios del 
hospital. El nuevo edificio sumará 
30.000 m² de superficie y 180 camas de 
hospitalización, así que se aumentará la 
capacidad para atender a pacientes críti-
cos (36 camas, 18 más de las actuales). 
Contará con 4 quirófanos y uno de ellos 
será híbrido al contar con TAC y reso-
nancia. Se integrará un área que aumen-
tará las urgencias en 4.000 m², un área 
materno-infantil con habitaciones indi-
viduales con acceso a una gran terraza 
ajardinada, la ampliación de la farma-
cia, la transformación del servicio de 
patología, el traslado del instituto oftal-
mológico, una nueva área de endosco-
pia y consultas diagnósticas para todas 
las especialidades. Se crearán, además, 

espacios abiertos de trabajo para todo el 
personal del hospital, un jardín terapéu-
tico y al aire libre para el uso de pacien-
tes y trabajadores, y todas las habitacio-
nes con vistas lejanas hacia el mar y la 
montaña.

Smart Hospital + Hospital conectado
La metodología BIM ―empleada des-
de el proceso de diseño― y la interrela-
ción de sensores ambientales y de tec-
nología IoT para la obtención de datos 
permitirán mejorar los flujos y los pro-
cesos e implementar un sistema de in-
formación sobre los espacios en tiempo 
real. Esto permitirá tomar decisiones de 
forma más rápida y adaptada a las nece-
sidades de pacientes y personal, y pre-
vendrá el estrés térmico del edificio.

Hospital domótico
Las habitaciones estarán equipadas con 
tecnología domótica que permitirá una 
estadía más confortable para pacientes 
y un seguimiento más controlado por 
parte del personal médico. Se aprove-
charán las nuevas tecnologías y se ade-
lantará la digitalización del día a día en 
los procesos hospitalarios

Hospital resiliente
El proyecto ha sido diseñado teniendo 

en cuenta las necesidades detectadas 
durante la gestión de la pandemia de 
COVID-19, así que Pinearq y Brullet 
de Luna trabajaron incorporando crite-
rios de flexibilidad, adaptación de espa-
cios y separación de circuitos. Por esto, 
las unidades de hospitalización y las 
UCI serán polivalentes y transforma-
bles en circunstancias cambiantes. 

Hospital sostenible
Igualmente, el hospital busca la alta 
sostenibilidad y la eficiencia energética. 
Para la construcción, se propone la op-
timización de materiales y residuos en 
una apuesta por un sistema de econo-
mía circular. Se dispondrán cubiertas 
vegetales, placas fotovoltaicas y lamas 
de protección solar; se instalará una red 
de agua caliente sanitaria y de climatiza-
ción pensada para el ahorro en emisio-
nes de CO2. Se controlará el consumo 
energético a través de sensores de ocu-
pación.

Hospital robótico
La tecnología 5G y el diseño de quiró-
fanos permitirán la cirugía robótica, con 
herramientas de realidad virtual y reali-
dad aumentada que permiten interven-
ciones de alta complejidad. Un quirófa-
no híbrido, de más de 100 m², contará 
con TAC y resonancia magnética para 
realizar pruebas de diagnóstico sin inte-
rrumpir las intervenciones.

Redacción | Memoria del proyecto

Proceso de cocreación con la 
mirada puesta en 2030
La segunda fase -diseñada por Pinearq y Brullet de Luna- apuesta 
por un modelo de hospital centrado en la experiencia de las 
personas, conectado, domótico, resiliente, sostenible y robótico.

1. Vista general del cojunto 2. 
Fachada mar  3. Fachada parque 4. 

Oficinas  5. Secciones 6. Habitación 7. 
Laboratorios 8. UCI 9. Vestuarios 10. 
Cubierta jardín 11. Quirófano híbrido

2

10

1

3

SEGUNDA FASE DE AMPLIACIÓN Y REFORMA DEL HOSPITAL DEL MAR DE 
BARCELONA

Arquitectos: Pinearq y Brullet de Luna Equipo de arquitectura: Albert de 
Pineda, Manuel Brullet Tenas, Alfonso de Luna, Raúl Garcia, Pedro Pombinho, 
Paula Pestana, Alberto Fernández, Mitra Modarressi, David Casadevall, 
Jaume Piñol  Superficie: 30.000 m2  Dirección: Passeig Marítim 25-29, 
Barcelona (España) Cliente: Consorci Mar Parc Salut de Barcelona
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El estudio Arquitectura Serra-
dell, liderado por los arquitec-
tos Joan Serradell y Albert 

Serradell, ha proyectado la sede cor-
porativa de Euromed en el Polígono 
Can Magarola, en Mollet del Vallés 
(Barcelona), compañía líder en la 
producción de extractos vegetales pa-
ra las industrias farmacéutica, nutra-
céutica y cosmética. El diseño del 
edificio proyecta la nueva imagen 
corporativa de la compañía y afianza 
su liderazgo mundial en el desarrollo, 
producción y comercialización de ex-
tractos botánicos.
El diseño singular del Edificio Euro-
med, cuya forma orgánica nos recuer-
da la hoja de una planta, se ha conver-
tido en un referente en la zona indus-
trial de la localidad de Mollet del Va-
llés (Barcelona). Esta morfología del 
edificio no está escogida al azar, sien-
do un guiño a la actividad de la com-
pañía, dedicada a la investigación y 
producción de extractos vegetales. 
Además de sus oficinas, Euromed al-
berga en estas instalaciones sus labo-
ratorios, donde se llevan a cabo distin-
tas actividades científicas relaciona-
das con el control de calidad de los 
productos, así como el departamento 
de I+D de la compañía.
El edificio, de cuatro plantas, es ligero 
y transparente. Con la intención de re-
ducir al máximo la iluminación artifi-
cial, se ha optimizado el uso de la luz 
natural mediante acabados de vidrio, 
material que domina todo el proyecto.

Su espectacular muro cortina de for-
mas onduladas ofrece un resultado li-
gero, dinámico y volátil en toda la fa-
chada, además de contar con las máxi-
mas exigencias térmicas, acústicas y de 
protección. La luz natural baña el inte-
rior de todas las plantas del edificio y, 
gracias al diseño ondulado, dibuja es-
paciosas y agradables salas de trabajo.
El edificio se ha proyectado a partir de 
un núcleo compacto de servicios y 
comunicación vertical situado en el 
chaflán y un patio central de ilumina-
ción, en torno al cual se proyectan las 
cuatro plantas que dan cabida a las 
distintas necesidades de la empresa.  
El núcleo está  formado por una esca-
lera abierta al patio, que resume el 
carácter abierto del edificio a través de 
barandas de cristal y grandes lucerna-
rios circulares, y un ascensor. En la 
cara norte del edificio se ubica una 
escalera de emergencia con un espa-
cio para paso de instalaciones y un 
montacargas. 

Un edificio donde la naturaleza y la 
ciencia se dan la mano 
“Desde un profundo respeto por el 
medio ambiente, nuestro reto ha sido 
fomentar la sostenibilidad en una zona 
de edificaciones puramente industria-
les. La intencionalidad era crear un 
edificio de oficinas que liderara un 
cambio de mentalidad y de ‘concien-
cia verde’ en las industrias de la zona 
y que, a la vez fuera representativo, 
dinámico, priorizara el bienestar de 

las personas que trabajan en él y eng-
lobara todas las necesidades funciona-
les de la compañía” explica el arqui-
tecto que ha liderado el proyecto, Al-
bert Serradell.
El edificio Euromed cuenta con más 
de 1700 m2 destinados a oficinas y 67 
plazas de parking. Se trata de un edifi-
cio sostenible, cuenta con calificación 
energética A, lo que implica la dismi-
nución de las emisiones de CO2 y la 
reducción significativa de la demanda 
energética del edificio.
Las obras han tenido una duración un 
año y la construcción ha corrido a 
cargo de la empresa Obres Tècniques 
Lloret.

Redacción | Memoria del proyecto

Formas orgánicas, luz natural 
y vidrio como protagonistas
El edificio de cuatro plantas transparente y ligero -proyectado por 
Arquitectura Serradell. se caracteriza por su fachada de muro cortina 
de formas onduladas y su núcleo central de carácter abierto.

1. Acceso 2. Materiales naturales, acoge-
dores y cálidos en el interior 3. Grandes 

lucernarios circulares inundan de luz 
natural el espacio interior 4, 5 y 6. El 

núcleo está formado por una escalera 
abierta el patio que resume el carácter 

abierto del edificio 7. Muro cortina de for-
mas onduladas en la fachada 8. 

Transparencia e iluminación natural en las 
zonas de trabajo
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El edificio se presenta como 
una gran pieza singular: una 
esbelta y abstracta celosía, se 

apoya sobre lo que, por contraste, pa-
rece una monumental mesa de hormi-
gón de más de 12 metros de altura. 
Una losa de transición se apoya en un 
reducido número de gruesas colum-
nas. Esta impactante estructura permi-
te la máxima elevación del nuevo 
edificio y preservar parte de la estruc-
tura existente del antiguo edificio de 
Páginas Amarillas. 
Se plantea la sustitución del edificio 
preexistente por un nuevo edificio 
eficiente, representativo y funcional, 
que impulse actividades internas y 
comerciales del entorno inmediato. La 
demolición del volumen superior edi-
ficado, posibilita un crecimiento sin 
condicionantes desde planta baja, ge-
nerando un espacio de recepción a 
modo de logia con una gran área por-
ticada. Sobre este zócalo, se agregan 
cinco plantas con zonas de trabajo 
perimetrales y un núcleo central con 
una nueva distribución de equipa-
mientos y comunicación vertical. A 
ambos lados del núcleo, dos patios 
posibilitan aporte lumínico adicional 
en zonas de trabajo.
Se plantea una fachada modular prefa-
bricada definida por elementos que se 
adaptan a las distintas condiciones cli-

máticas y de iluminación. Al norte au-
menta la parte opaca de fachada para 
reducir costos y pérdidas energéticas; al 
sur el cerramiento se retrasa creando 
una franja verde de protección solar; en 
fachadas este-oeste los montantes de 
hormigón prefabricado se inclinan au-
mentando superficie de sombra.
La definición de una línea estructural 
perimetral en coordinación con la fa-
chada y el uso de forjados postesados, 
permite obtener un esquema funcional 
de planta libre en zonas de trabajo apor-
tando versatilidad al funcionamiento.
Se especifican espacios diáfanos con 
altas prestaciones térmicas y acústicas 
que puedan garantizar la obtención de 
la certificación internacional LEED y 
WELL. Por esta razón, el proyecto 
aborda una nueva envolvente general 
para proceder a una actualización, 
tanto estética como técnica del edifi-
cio, pudiendo optimizar su rendimien-
to energético global y el grado de 
confort necesario para la puesta en 
valor de la edificación. 
La superestructura sobre la que se 
erige el grueso del conjunto genera, 
además de una escala reconocible y 
propia, un gran volumen abierto. En él 
se desarrolla una secuencia de logias 
de grandes luces, articuladas por una 
amplia gradería que conforman gene-
rosos y accesibles espacios de trabajo 

y encuentro al aire libre. Todo ello ro-
deado por una profusa y cuidadosa-
mente dispuesta vegetación.
En el centro de este volumen abierto, 
el visitante, tras cruzar la columnata 
perimetral, encuentra la bienvenida de 
un luminoso vestíbulo presidido por 
una escultura de Pablo Siquier.

Redacción | Memoria del proyecto

Un edificio de oficinas para 
la era post Covid
Los objetivos de b720 han sido el mínimo impacto medioambiental 
y la generación de un entorno de trabajo de gran calidad, saludable 
y flexible, lleno de luz, espacios abiertos y vegetación.

1. Visión del conjunto 2. Sección 3. 
Vestíbulo 4. Fachada modular prefa-
bricada  5. Una secuencia de logias 

de grandes luces, articuladas por una 
amplia gradería que conforman gene-
rosos y accesibles espacios de trabajo 

y encuentro al aire libre. 6.
Transparencia e iluminación natural
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POLARIS NORTH BUILDING

Localización: Avenida de Manoteras 
nº12 Madrid. España Fase de construc-
ción: 2018 - 2021 Instalaciones: 
Valladares Ingeniería Superficie: 14.400 
m2 Cliente: Polaris North Presupuesto: 
4.000.000€ Arquitectos: b720 Fermín 
Vázquez Arquitectos Estructura: 
Valladares Ingeniería Equipo: Pedro 
Baltar, Carlos Beizaga, Luis Bellera, 
Enrique Diez, Sara García, Gustavo 
Gaudeoso, Laura Martín, Javier Pose

VÍACONSTRUCCIÓN

Foto: Imagen Subliminal 
(Miguel de Guzmán + Rocío Romero)
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Foto: Imagen Subliminal 
(Miguel de Guzmán + Rocío Romero)

Foto: Imagen Subliminal 
(Miguel de Guzmán + Rocío Romero)

Foto: Imagen Subliminal 
(Miguel de Guzmán + Rocío Romero)
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VÍACONSTRUCCIÓN

A principios de 2019 LE-
BLUME recibió el encar-
go de diseñar las oficinas 

de Ravenpack, una empresa inter-
nacional con sede en Marbella. El 
proyecto se desarrolla en un local de 
1800m2 y debía acoger a 200 trabaja-
dores, con zonas de trabajo, salas de 
reuniones, comedor, aseos, y un área 
de ocio.
El objetivo era crear un espacio fresco 
y acogedor, donde la tecnología de 
vanguardia se fusionara con el carác-
ter mediterráneo local para generar un 
ambiente de trabajo dinámico y con-
fortable donde poder dar rienda suelta 
a la creatividad.
Para ello, diseñamos un entorno 
orientado a generar bienestar, con es-
pacios agradables, amplios, lumino-
sos y, sobre todo, bien equipados.
Todos estos factores son claves a la 
hora de potenciar la socialización, el 

trabajo en equipo, la posibilidad de 
desarrollar metodologías ágiles y, por 
supuesto, la concentración individual.
La oficina tiene 3 plantas, dos están 
destinadas a la oficina, y una planta 
baja para ocio. La planta principal 
cuenta con un núcleo central revestido 
en madera donde se encuentran las 13 
salas de reuniones de las que dispone 
el espacio. Salas que van desde los 
phonebooth para 1 o 2 personas, hasta 
la sala de juntas para 25 personas, y 
en las que se ha prestado especial 
atención al confort acústico con solu-
ciones como los techos de lamas. En 
su exterior, las esquinas redondeadas 
hacen que los recorridos sean fluidos 
y dinámicos, y la vegetación, muy 
presente, aporta frescura y alegría, 
dos características propias del carác-
ter andaluz.
El espacio de trabajo está organizado 
en islas de 16 puestos. Cada una de 

estas islas está equipada con una serie 
de servicios básicos: pizarra para reu-
niones rápidas, impresora, fuente de 
agua, armario ropero para dejar los 
abrigos y una taquilla personal.
La planta baja de la oficina se destinó 
a crear un espacio de ocio y diversión 
que se dividió en tres áreas. Una zona 
de pub con máquinas de arcade y 
gaming, futbolín, mesa de pinpong y 
air hockey. Una segundo zona de 
transición donde se ubicaron los 
aseos y vestuarios, y una tercera zona 
para gimnasio.
Para la decoración del espacio, conta-
mos con Víctor García de Play in 
Colors con el que desarrollamos una 
serie de patterns que cubrieron pare-
des y suelo.
En general, se han utilizado materiales 
cálidos para darle a la oficina un toque 
hogareño y cercano, y se ha usado el 
color y la vegetación para darle frescu-
ra y un carácter joven e internacional.

Redacción | Memoria del proyecto

Ambiente de trabajo dinámico y 
confortable para la creatividad
La oficina, diseñada por LEBLUME, tiene tres plantas (dos para 
oficina y una planta baja de ocio) que apuestan por la vegetación, 
color y materiales cálidos así como por recorridos fluidos y dinámicos.

1. Materiales cálidos, color y vegetación 
2. Recepción 3. Open Office 4. Salas de 
reuniones 5. La planta principal cuenta 

con un núcleo central revestido en made-
ra donde se encuentran las salas de reu-
niones 6. Zona Arcade 7. Plano zonifica-
ción 8. Tobogán y núcleo de escaleras 9. 

Transparencia y diafanidad del espacio 
10. Office polivalente

9

1

OFICINAS RAVENPACK EN MARBELLA

Año: 2020 Ubicación: Marbella Dimensión: 1800 m2 Cliente: Ravenpack Interiorismo y diseño: LEBLUME. 
www.leblume.es – Damián López, Cristina Urena Technical team: Arancha Caravantes, Jose Luis Martin, Amalia Illana 
Iluminación: Big lighting www.biglighting.es Mural: Play in colors www.victorgarciart.es Fotografía: Fer Gomez
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El grupo industrial y tecnoló-
gico Alibérico es un refe-
rente mundial en la fabrica-

ción de materiales avanzados de 
aluminio con una presencia más más 
de 80 países. Sus productos tienen 
diversas aplicaciones en alimenta-
ción farmacia, transporte y energía, 
destacando también en construcción 
y edificación, sobre todo a través del 
panel composite Larson.
Su nueva sede debía ser un refle-
jo de la identidad corporativa del 
grupo, y también una oportuni-
dad para mostrar que sus aplica-
ciones tienen cabida incluso en el 
interiorismo de oficinas.

Touza Arquitectos recibió el encar-
go de renovar una planta de 600 m² 
en el centro financiero de Azca, 
donde se integran las zonas de direc-
ción general y servicios corporati-
vos del grupo, con una estética que 
refleja los valores de la compañía y 
que introduce el panel Larson en 
aquellos elementos de diseño que 
pudieran ser más representativos.
Se ha realizado una intervención 
total, renovando todas las instala-
ciones, carpinterías, divisiones, con 
una estética y calidad material acor-
de a la categoría de la compañía.
Destacan elementos como la propia 
entrada, en la que los paneles de 

Larson plegados invitan al acceso, 
encontrando en la recepción un 
gran pórtico también de panel com-
posite Larson metalizado oscuro, 
que genera un efecto acogedor en 
ese primer espacio de llegada.
Se ha prestado especial atención a 
la transparencia, a la diafanidad y 
también a la iluminación (tanto la 
natural como la decorativa), pero 
también a elementos como el con-
fort acústico para lo cual se ha utili-
zado un sistema de techo abierto 
modular tipo Ecophon.
Touza Arquitectos también ha diseñado 
a medida todo el mobiliario de mostra-
dores, mesas de trabajo, office, etc

Redacción | Memoria del proyecto

En busca de la transparencia, 
diafanidad e iluminación
La nueva sede debía ser un reflejo de la identidad corporativa del 
grupo. Touza Arquitectos ha realizado una intervención total, 
renovando todas las instalaciones, carpinterías y divisiones.

1. Sala de reuniones 2. Transparencia, 
diafanidad de iluminación 3. Pasillo y 

sala de reuniones 4. Entrada con 
paneles Larson plegados que invitan 

al acceso 5. Baño 6. Sistema de 
techo abierto modular para el confort 

acústico 7. La nueva sede es una 
oportunidad para mostrar que las 

aplicaciones de la firma tienen cabida 
incluso en el interiorismo de oficinas 
8. Gran pórtico de panel composite 

metalizado oscuro
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NUEVA SEDE DE ALIBÉRICO

Diseño: TOUZA ARQUITECTOS Julio Touza Rodríguez – Luis Pardina 
Promotor: Alibérico SLU Constructora: Estudio 44 Fotógrafo: 
Alfonso Quiroga Localización: C/Orense nº 16 (Madrid) Superficie: 
600 m2 Fecha de las obras: De septiembre 2019 a febrero 2020
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Proyectos y obras 31La Casa de l’Esquirol en Osona 

VÍACONSTRUCCIÓN

Francesc, uno de los hijos de los 
propietarios de la vivienda, 
contacta con Sau Taller 

d’Arquitectura, un despacho catalán 
con mucha experiencia en este tipo de 
intervenciones, para transformar la 
planta baja en una vivienda indepen-
diente del resto del edificio. El objetivo 
de Francesc era vivir en “una casa con 
espacios amplios y compartidos, con 
mucha luz y con los accesos fáciles”, y 
que su madre continuara viviendo in-
dependientemente. Así, el reto más 
importante del proyecto fue el acondi-
cionamiento climático del espacio, 
tanto con respecto a la iluminación 
como a la ventilación.
Para dar respuesta a las necesidades 
del programa, se añaden a la vivienda 
5 metros del patio posterior y, como 
respuesta al requerimiento de la nor-
mativa sobre la cubierta inclinada, Sau 
Taller d’Arquitectura propone una cu-
bierta en forma de V que posibilita la 
apertura a las vistas, además de acotar 
la altura libre interior y que el volumen 
resultante no prive de vistas, luz y 
ventilación a la vivienda preexistente 

en planta primera. Por otra parte, la 
solución planteada también permite 
generar una apertura lineal en toda la 
fachada posterior, volcada a suroeste y 
con vistas a la huerta de la zona, que 
garantiza luz y ventilación en todo el 
espacio central.
Esta cubierta en V, sin embargo, com-
porta algunas complicaciones técnicas, 
sobre todo, en la evacuación de aguas. 
Para dar respuesta a estos problemas, se 
incorpora una gran viga-canal de hor-
migón armado de medianera a media-
nera que recoge el agua de las dos ver-
tientes y sirve de apoyo de las vigas de 
cubierta, mientras que organiza el espa-
cio en el interior de la vivienda.
Referente a la distribución, el espacio 
en planta se divide en tres crujías inte-
riores y dos exteriores interrelacionadas 
entre sí. La primera es un filtro entre el 
espacio exterior y la vivienda, situando 
el acceso y el aparcamiento. En el cen-
tro de la planta se encuentran ubicados 
la cocina, los baños y el estudio, que 
disfrutan de luz y ventilación natural a 
través de la apertura de la cubierta.
En la tercera crujía, se encuentra la sala 

de estar y el dormitorio que conecta a 
modo de extensión con la parte exterior, 
un patio-terraza elevado de pavimento 
duro, mirador para las puestas de sol. 
Finalmente, la última crujía es un patio 
en una cota inferior, un espacio total-
mente vinculado a la huerta de Esquirol 
con vegetación autóctona.
Para garantizar que la luz de la fachada 
posterior y de la obertura de la cubierta 
inunde todo el espacio de la vivienda, 
las paredes no llegan al techo y los 
elementos paralelos a fachada son de 
vidrio jugando con los distintos grados 
de transparencia en función de la pri-
vacidad de cada espacio.
Sau Taller d’Arquitectura, para ajus-
tarse al bajo presupuesto requerido, 
aborda la Casa de l’Esquirol como un 
proyecto muy tectónico en el que se ha 
trabajado, en todo momento, con una 
gran precisión en la elección de los 
materiales. No solo para que estos ex-
pliquen los requerimientos constructi-
vos y que se lea la relación entre lo 
preexistente y lo nuevo, sino también 
para cumplir con el objetivo de dejar el 
proyecto lo más desnudo posible.

Redacción | Memoria del proyecto

Nueva vivienda con cubierta 
en V en la planta baja de otra
La Casa de l’Esquirol está situada en una vivienda entre medianeras de 
varias plantas. El ojetivo de Sau Taller d'Arquitectura pasa por transformar 
la planta baja en una vivienda independiente del resto del edificio.

1. Vista del conjunto 2. Se añaden a la 
nueva vivienda 5 metros del patio posterior 
3. Los elementos paralelos a fachada son 

de vidrio  4. La cubierta en forma de V 
posibilita apertura a las vistas y que el 

volumen resultando no prive de vistas, luz y 
ventilación a la vivienda preexistente 5. 

Gran viga canal de hormigón armado de 
medianera a medianera 6. Baño 7. El pro-

yecto transforma la planta baja de la 
vivienda existente en una vivienda inde-
pendiente 8. Sala de estar y dormitorio
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LA CASA DE L'ESQUIROL

Fecha: 2021 Superficie: 120 m2 Promotor: 
Privado Autores del proyecto: Taller SAU 
Colaboradores: Carpintería (Fusteria Vivet), 
Instalaciones (Centre Serveis Osona), Herrero (Joan 
Sanglas) Fotografía: Andrés Flajszer
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Foto: Sau Taller d'Arquitectura
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VÍACONSTRUCCIÓN

Este estudio multidiscipli-
nar de arquitectura y di-
seño está dirigido por 

Elisa Battilani y Angel Cerezo 
Cerezo desde hace más de 10 
años tras su paso por grandes 
oficinas holandesas, con 15 años 
de experiencia profesional. En 
CREAM basan su proceso y sen-
sibilidad en las condiciones del 
lugar y la ecología creando un 
valor añadido sostenible en sus 
proyectos, edificaciones y entor-
nos. Desarrollan viviendas 
energéticamente eficientes, ofi-
cinas, espacio público y paisaje y 
proyectos de innovación. Han 
trabajado y trabajan para em-
presas como la Fundación ON-
CE, Aguas de Barcelona AGBAR 
y diferentes real estates e inver-
sores entre otros.

¿Qué os gustó de la arquitectura 
para hacer de ella vuestra profe-
sión y actividad?
Ambos somos personas pragmáticas 
y que miran a su alrededor imaginán-
dolo atractivo y funcional a su uso. 
Nos gusta imaginar cómo los espa-

cios pueden modificarse y mejorar la 
calidad de vida de quien lo vive. La 
arquitectura es un instrumento mági-
co porque transforma el tejido social 
permitiendo imaginar y construir lu-
gares acogedores.
Esta curiosidad y amor para hacer 
del nuestro entorno un lugar bonito y 
agradable nos hizo elegir esta profe-
sión. Así que es casi más por voca-
ción y curiosidad por construir, ade-
más que nos encantaba desde peque-
ños el dibujo técnico y el artístico.

¿Qué os llevó de conoceros en la 
Universidad Tecnológica de Eind-
hoven TU/e en Holanda a unir 
vuestras trayectorias en vuestro 
propio despacho?
Nos conocimos durante nuestro últi-
mo año de estudios en Holanda, y 
después de terminar la carrera en 
nuestras respectivas universidades 

(ETSAVallès-UPC-Sant Cugat y Po-
litècnico di Torino), entonces segui-
mos nuestra formación trabajando en 
estudios de arquitectura de Rotter-
dam durante varios años, hasta que 
por nuestra cuenta ganamos varios 
concursos y premios. Ahí decidimos 
unir nuestras trayectorias. Nuestro 
trabajo mezcla el pragmatismo holan-
dés con la estima y sensibilidad medi-
terránea del valor del lugar. 
Unir fuerzas fue acertado. El despa-
cho ofrece una gran capacidad para 
resolver problemas con un criterio 
técnico y a su vez a través del proceso 
creativo del diseño. Somos una ofici-
na creativa y técnica, esto hace nues-
tros proyectos únicos y diferentes.

Previamente habéis trabajando en 
grandes despachos de arquitectu-
ra nacionales e internacionales 
¿qué os ha marcado más de estos 

profesionales a la hora de aplicarlo 
en vuestros proyectos?
En una etapa inicial nos desarrolla-
mos aprendiendo la profesión traba-
jando en diferentes despachos, 
aprendimos a ofrecer un compromi-
so con los clientes, los proyectos y la 
arquitectura con la rigurosidad exigi-
da en cada etapa del proyecto y la 
gestión en la obra. En definitiva, la 
importancia de decidir cada detalle 
(técnico, creativo, energético, econó-
mico...etc).
Con Blanca Lleó Arquitectos Aso-
ciados (Madrid) se aprendió su 
maestría e inteligencia creativa para 
mejorar el habitar residencial. En 
KCAP-Kees Christiaanse Archi-
tects and Planners (Rotterdam) 
aprendimos la importancia de la 
ciudad, el diseño urbano y el espa-
cio público. En Juurlink en Geluk 
(Rotterdam) su pasión por el diseño 

del paisaje. En Waterstudio (La 
Haya) su especialización en el dise-
ño de arquitectura y la relación con 
el agua. También aprendimos de 
nuestros maestros y profesores: Co-
que Claret, Dani Calatayud, Pierre 
Alain Croset, José Antonio Martí-
nez Lapeña, H arquitectes..

Basáis vuestro proceso de trabajo 
y sensibilidad en las condiciones 
del lugar y la ecología creando un 
valor añadido sostenible en sus 
proyectos, edificaciones y entor-
nos. ¿Por qué esta apuesta tan de-
cidida por la sostenibilidad ya des-
de hace años?
Uno de los pilares de nuestra arquitec-
tura es la sostenibilidad. Pero también 
es importante no sólo que sea sosteni-
ble, sino que además en cada decisión 
se imponga el sentido común, que 
haya un criterio técnico a partir de un 

"Nuestra arquitectura es 
contemporánea, con 
sistemas tradicionales, 
pasiva y sostenible"

"Unir fuerzas fue acertado. El despacho ofrece una gran capacidad 
para resolver problemas con un criterio técnico y a su vez a través del 

proceso creativo del diseño. Somos una oficina creativa y técnica, esto 
hace nuestros proyectos únicos y diferentes."

Entrevista con Angel Cerezo y Elisa Battilani [www.creamestudio.com]

Acondicionamiento y restauración paisajística del Parc de les Aigües, Cornellá de Llobregat (Barcelona). Fotografías: Studio Tuli Giulia Deambrosi

Foto: Anastasiia Ushchapivska
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conocimiento (know-how). Por eso 
nos contratan y es nuestra garantía de 
éxito. Pero si hacer algo sostenible 
implica un gasto irracional de recur-
sos, elementos tecnológicos o gadgets 
no tiene lógica. Hay que mirar a la 
naturaleza y tener una actitud activa, 
propositiva y resiliente.
Desarrollamos la sostenibilidad en la 
edificación y en espacios públicos 
adecuando nuestros diseños a los 
criterios más innovadores y respe-
tuosos con el medio ambiente y ade-
más tenemos en cuenta todas las fa-
ses (directa e indirecta) y huellas 
(ecológico e hídrica). 

Proyectáis desde viviendas, pro-
mociones de pisos, a oficinas, pro-
yectos de retail y restauración has-
ta proyectos de espacios exteriores, 
jardines y paisaje. ¿Qué valores 
son comunes en vuestros trabajos? 
En CREAM estudio apostamos por 
la especialización y la multidiscipli-
nariedad, un buen diseño es el resul-
tado del trabajo colaborativo combi-
nado con valores sostenibles, innova-
dores y sensibles que transforman un 
edificio, un espacio o un lugar en una 
solución única que responda a las 
necesidades (familiares, de hábitos, 
económicos, requerimientos, etc).
El despacho ofrece un servicio inte-
gral de arquitectura en diferentes lí-
neas de especialización:
1. Proyectos de diseño del paisaje y 
outdoor sostenibles corporativos, 
con recogida, retención, acumula-
ción de agua de lluvia y reutilización. 
Sistemas circulares y ciclos cerrados. 
Son soluciones basadas en la natura-
leza, drenajes sostenibles, alineados 
con los objetivos ODS.
2. Rehabilitaciones y reformas inte-
grales upgrade hasta niveles ClaseA 
mejorando la eficiencia energética y 
permitiendo el promotor tramitar la 
subvención del Programa de ayudas 
Next-Generation. Además, puede 
hacerse llave en mano. Verificamos 
la reducción del consumo de energía 
primaria no renovable y la mejora de 
la calificación energética.
3. Casas eficientes con construcción 
tradicional hasta niveles de ClaseA y 
passivhaus a coste ajustado, con di-
seño minimalista y funcionalidad. 
Hogares donde vivir mejor que lo-
gran el máximo confort con el míni-
mo gasto energético. Hacer esto con 
construcción tradicional es posible, 
más sostenible y económico.

Con Aguas de Barcelona AGBAR 
habéis desarrollado intervenciones 
de diferente escala en el Parc de les 
Aigües en Cornellà de Llobregat 
en las que ha cobrado gran impor-
tancia la gestión del drenaje maxi-
mizando la eficiencia y la huella 
hídrica. ¿Cómo habéis logrado la 
ordenación y transformación de 
este espacio con proyectos de ciclos 
cerrados?
Primero teniendo desde el inicio 
una serie de objetivos claros como 
la recuperación del parque y sus 
elementos existentes (el ecosiste-
ma, los edificios patrimoniales, el 
jardín industrial, la zona agrícola y 
cultivo de frutales..) para poner en 
valor un espacio corporativo y ob-
tener para el visitante una expe-
riencia. Resultando en sí un espa-
cio duradero, optimista, ecológico, 
resiliente, funcional y respetuoso 
con el medio ambiente, el lugar y 
además con el acuífero subterrá-
neo existente. Los ciclos cerrados 
son el valor añadido del parque. El 
proyecto se realiza a través de so-
luciones basadas en la naturaleza 
(NBS) y además es un instrumento 
pedagógico y didáctico para el vi-
sitante del Museo. 
Se aprovecha el espacio exterior para 
captar y recoger agua a través de 
sistemas urbanos de drenaje sosteni-
ble (SUDS), estos permiten maximi-
zar la permeabilidad del suelo, la in-
filtración y la retención de la lluvia 
en el lugar, reutilización para usos 
compatibles (riego) y recargar los 
niveles freáticos, consiguiendo así un 
ciclo cerrado y sostenible.
Se utilizan diferentes sistemas res-
ilientes, desde geoceldas de reten-
ción, zanjas de infiltración, drena-
jes filtrantes, pozos de retención, 
jardines de lluvia, cunetas verdes 
etc hasta el uso de vegetación de 
bajo requerimiento hídrico, mate-
riales naturales, industriales avan-
zados y drenantes que mejoran el 
rendimiento. Prestando atención a 
cada detalle (la travesía de las es-
calas decía Gilles Clément) nos 
animamos hasta a diseñar nuestra 
propia familia de luminarias urba-
nas CREAM con la empresa espe-
cializada Escofet 1886.

En el campo de la arquitectura 
residencial apostáis por viviendas 
energéticamente eficientes, pasivas 
y, si es posible, NZEB. ¿Cuáles son 
las claves para lograr estos proyec-

tos sostenibles con precios asumi-
bles y sin renunciar al confort?
La clave es ofrecer un serio compro-
miso y sentido de la responsabilidad. 
Intentamos construir de forma inteli-
gente, con el uso de materiales, sin 
olvidar la estética y la calidad. El 
objetivo es ajustar el presupuesto y 
sacar el máximo partido a las posibi-
lidades que nos den y sobretodo 
conseguir hacer ahorrar al cliente 
siendo viviendas pasivas.
Otra clave para conseguir un precio 
razonable y ajustar es basarse en sis-
temas constructivos tradicionales y 
otros contemporáneos tecnificados. 
Estos son muy sostenibles si se basan 
en el sentido común y permiten obte-
ner el máximo grado de confort con 
el mínimo gasto energético. No olvi-
demos que construimos en el clima 
mediterráneo, por eso nos interesa la 
arquitectura vernacular, entender el 
lugar, la construcción tradicional de 
los payeses, las casas con patio, los 
espacios intermedios, etc a hacer ca-
sas de madera copiando un modelo 
escandinavo que responde a otro cli-

ma y lugar. La casa se debe de adap-
tar a los períodos de frío como de 
mucho calor y sus intervalos de 
temperatura. Es esencial la orienta-
ción, la ventilación, el soleamiento, 
así como los materiales sostenibles y 
ecológicos. Todo esto está única-
mente en la mano del arquitecto de-
cidir cómo conseguirlo.

¿En qué proyectos estáis trabajan-
do actualmente en el estudio? 
Al ser una oficina multidisciplinaria 
y especializada estamos desarrollan-
do diferentes encargos como la reha-
bilitación de edificios enteros con 
sistemas eco sostenibles, obra nueva 
de varias viviendas tradicionales pas-
sivhaus a precio ajustado, cambios 
de uso de locales a vivienda para in-
versores de escala mediana y el dise-
ño de espacios exteriores y jardines 
corporativos y de oficinas para em-
presas que curiosamente nos llaman 
después de ver y disfrutar del jardín 
de mariposas y el hotel de insectos 
además del acondicionamiento exte-
rior ejecutados.

¿Hacia que modelo de ciudad 
creéis que deberán evolucionar 
nuestros municipios en los próxi-
mos años?
El modelo de ciudad debe evolucio-
nar e innovar teniendo en considera-
ción la situación actual de cambio 
climático y la escasez de recursos. 
Debe de ser una ciudad sostenible, 
funcional y con responsabilidad so-
cial. Rem Koolhaas lo denomina 
‘cómoda, segura y sostenible’. Para 
la edificación es básico mejorar y 
transformar el parque de viviendas 
obsoleto energéticamente, la rehabi-
litación debe garantizar y mejorar la 
calidad de vida. Y para el espacio 
exterior debe de ser una ciudad per-
meable que ponga en valor el agua 
debido a su escasez, sin fracturar el 
ciclo natural, un cambio de paradig-
ma de una ciudad que evite que la 
lluvia caiga y desaparezca rápida-
mente hacia el alcantarillado debido 
a la sucesión de grandes superficies 
impermeables pavimentadas con 
consecuencias como la erosión del 

"Desarrollamos la sostenibilidad en la 
edificación y en espacios públicos 

adecuando nuestros diseños a los criterios 
más innovadores y respetuosos con el 

medio ambiente y además tenemos en 
cuenta todas las fases (directa e indirecta) 

y huellas (ecológico e hídrica)."

"No olvidemos que construimos en el clima 
mediterráneo, por eso nos interesa la arquitectura 

vernacular, entender el lugar, la construcción 
tradicional de los payeses, las casas con patio, los 

espacios intermedios, etc. Y no hacer casas de madera 
copiando un modelo escandinavo que responde a otro 

clima y lugar."

Vivienda unifamiliar urbana sostenible en El Prat de Llobregat (Barcelona). Fotografías: Studio Tuli Giulia Deambrosi

"El modelo de ciudad debe 
evolucionar e innovar teniendo 
en consideración la situación 

actual de cambio climático y la 
escasez de recursos. Debe de ser 
una ciudad sostenible, funcional 

y con responsabilidad social."
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ARQUITECTURA CIRCULAR Y SOSTENIBLE BARCELONA

La cuarta edición en Barcelona de este evento analiza las claves de la filosofía Cradle to Cradle® 
aplicada en el ámbito de la arquitectura y construcción de edificios sostenibles, reutilizables y 
con pocos residuos basados en los principios de la economía circular así como la construcción 
sostenible. El evento ha contado como ponentes con Construcía, Fitbuldings, Estudi PSP 
Arquitectura, sanzpont [arquitectura], CREAM Estudio, Territori24 y Anna Noguera Arquitectura.

01 02 03 04
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05 06

12 13

01. Jose G. Osorio, Director de Vía Construcción (GRUPO VÍA) 02. Arturo Fernández, CEO 
de CONSTRUCÍA 03. Quim Tudó, Departamento Técnico de SOPREMA 04. Mauro Manca, 
Founding Executive Director de FITBUILDINGS 05. Ramon Torrents, arquitecto socio de 
ESTUDI PSP 06. Jordi Iborra, Técnico Obras y Proyectos Cataluña de EXLABESA 07. 
Sergio Sanz Pont, Founding Partner de SANZPONT [ARQUITECTURA] 08. Toni 
Fernández, Director Área Cataluña de TARKETT 09. Ángel Cerezo, CEO de CREAM 
ESTUDIO 10. Sergi López Vives, Responsable departamento prescripción de TITAN 11. 
Iván Pérez, Co-Founder and CEO de TERRITORI 24 12. Anna Noguera, arquitecta funda-
dora de ANNA NOGUERA ARQUITECTURA 13. Más de 50 profesionales del sector acu-
dieron a este evento híbrido en el espacio de eventos de Talent Garden Barcelona
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14 y 15. Debate final con los ponentes en el que dialogaron sobre los cambios en la mentalidad del usuario tras lo 
vivido este último año y medio hacia una mayor preocupación ambiental y por la calidad de y salud de los espacios 
interiores y ciudades, sobre el futuro de la industrialización de la construcción, la perspectiva de llegada de fondos 
europeos para la rehabilitación energética de edificios de viviendas, la mayor demanda por parte de los clientes de 
proyectos que tienen en cuenta la circularidad y ciclabilidad de sus materiales, el papel de las administraciones y 
normativas para facilitar los cambios necesarios en el sector, el mayor peso que adquirirá la digitalización y big 
data en la construcción, entre otros temas. 16, 17, 18, 19 y 20. Pausa café + networking 21. Foto de grupo con 
ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:

21

Patrocina:

14 15 16

17 18

19

20
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NUEVA ARQUITECTURA EN CENTROS EDUCATIVOS MADRID

Esta nueva edición del evento sobre arquitectura en educación organizado por Grupo Vía ha 
reunido a 40 profesionales del sector en el Novotel Madrid City Las Ventas de Madrid con 
una selección de arquitectos líderes en este ámbito. El evento ha contado con Serrano Suñer 
Arquitectura, AE3 Arquitectura, Idea Singular, Luis Gayarre, De Lapuerta + Campo, Cano y 
Escario y M. Escanciano Arquitectos.
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01. Marcos Cortés. Arquitecto de SERRANO SUÑER ARQUITECTURA 02. Juan Negreira. 
National Concept Developer de ECOPHON 03. Carmen Sánchez. Arquitecta fundadora de 
AE3 ARQUITECTURA 04. Julián Vegas. Arquitecto Director de IDEA SINGULAR 05. María 
Marín, Socia Directora de AIRLITE 06. Luis Gayarre. Arquitecto fundador de LUIS 
GAYARRE 07. Paloma Campo. Arquitecta socia de DE LAPUERTA + CAMPO 08. Sergio 
Petisco. Director Regional de Ventas de TARKETT 09. Alejandro García Prieto. Jefe de 
grupo y Coordinador de Arquitectura Docente de CANO Y ESCARIO 10. Miguel Martín 
Escanciano. Arquitecto fundador de M. ESCANCIANO ARQUITECTOS 11. Jose G. Osorio, 
Director de Vía Construcción (GRUPO VÍA)
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12 y 13. Debate final con los ponentes sobre los aprendizajes a la hora de diseñar centros educativos, tendencias e 
ideas de futuro: importancia de la climatización, renovación de aire y filtros HEPA; la irrupción del liquid learning; la 
importancia de aulas equipadas con tecnología; el impacto del covid en los núcleos de comunicación vertical y sus flu-
jos; luz natural, generar espacios indeterminados y apuesta por los espacios exteriores; más valor a los accesos y cir-
culaciones; la apuesta por centros sostenibles y la llegada de fondos de recuperación verdes europeos; la transpirabili-
dad de los edificios en contextos Passivhau; el auge de la construcción industrializada y la importancia de la ubicación 
de los centros y la movilidad sostenible; entre otros temas. 14 y 15. Cuarenta profesionales del sector acudieron al 
evento celebrado en Novotel Madrid City Las Venta. 16, 17, 18, 19 y 20. Pausa café + networking 21. Foto de grupo con 
ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:

21

Patrocina:

14 15 16

17 18

19

20
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TITANPRO P-75 
Superlavable
Mantener y conservar en perfecto estado 
las paredes y techos de los espacios con-
curridos durante más tiempo, ahora será 
más fácil con la nueva pintura TITANPRO 
P-75 Superlavable. Un recubrimiento muy 
resistente ante cualquier tipo de suciedad 
gracias al desarrollo de la innovadora 
tecnológica Extreme Clean. Esta fórmula 
crea una capa protectora en la superficie 
con una alta resistencia a la suciedad. Las 
manchas no penetran en la pintura, lo que 
permite limpiarla con total facilidad con 
agua y jabón. Además, la pintura acrílica 
superlavable TITANPRO P-75 se caracte-
riza también por su gran resistencia al 
frote, al bruñido y al rayado. Incluso des-
pués de frotar, no aparecerán rebrillos, 
aunque los colores elegidos sean inten-
sos u oscuros. 

Empresa: TITANPRO
Web: www.titanpro.es

Tel.  934 797 494

MSZ-LN Kirigamine Style 
Destaca por su filtro 
Plasma Quad Plus, con 
tecnología exclusiva 
desarrollada por 
Mitsubishi Electric; un 
potente sistema que es 
capaz de inhibir el 99,8% 
del SARS-CoV-2 en tan 
solo 6 horas, según los 
test realizados por el 

Microbial Testing Laboratory del Kobe Testing Center.  Además neutraliza el 
99% de bacterias, virus y moho en el ambiente, elimina el 98% de elementos 
alérgenos como el polen, captura el 99,7% de ácaros y polvo, captura el 99% 
de las partículas en suspensión de menos de 2,5 micras (PM2,5) y elimina 
olores. Asimismo, su nivel sonoro es el más bajo de su categoría en el mer-
cado (tan solo de 19dB), cuenta con la más alta eficiencia energética y es 
respetuoso con el medio ambiente 
(la unidad funciona con el gas refri-
gerante R32). Su diseño único cons-
ta además con control wifi integrado 
y 3D I-see Sensor.

Empresa: Mitsubishi Electric
Web: www.mitsubishielectric.com 

Tel. 932 62 11 82

Pulsadores de persianas de NIESSEN 
Tener la oportunidad de ajustar la 
posición de las persianas según 
nuestras necesidades con una 
sola pulsación, nos liberará de 
tener que hacer acciones manua-
les repetitivas como subir y bajar 
la persiana a lo largo de todo el 
día. El nuevo pulsador de persia-
nas de Zenit, en módulo estrecho, 
garantiza la  máxima comodidad 

en nuestra interacción con cortinas, toldos, persianas… para configurar la ilumi-
nación adecuada en cada momento de la manera más fácil. Está disponible en los 
acabados blanco (BL), plata (PL), antracita (AN) y cava (CV), ajustándose perfecta-
mente a cualquier tipo de decoración (clásica, vanguardista…), habitación (cocina, 
salón, dormitorio…) y usuario (niños, adultos…). El interruptor del módulo de per-
sianas viene como un módulo estrecho. 
Ambos se pueden instalar individual-
mente en un marco monocaja o junto con 
otras funciones en marcos estándar de 
una o más ventanas.

Empresa: Niessen
Web: www.abb.es/niessen

Tel. 901 760 762

Una pintura que enfría las casas 
Airlite es una ecopintura con 
una tecnología revolucionaria y 
una alta reflectancia solar 
(Índice de Reflexión Solar de 
112). Gracias a este producto se 
refleja la mayor parte de la 
radiación solar infrarroja, lo que 
evita el paso del calor excesivo a 
las habitaciones. En verano y en 
climas cálidos se consiguen 
ambientes más frescos de una 
forma natural, con un ahorro de 
energía eléctrica que se sitúa 
entre un 15 y 50%, sobre todo en 
países con altas temperaturas, 
como es el caso de España. Otra 
de las características de Airlite, 
la autolimpieza, tiene una espe-
cial incidencia en la capacidad 
reflectante.

Empresa: Airlite
Web: www. www.airlite.com

Tel. 639 642 001

Tarkett colabora con Note en PLAY
Tarkett y el estudio sueco Note 
Design Studio presentan una nueva 
edición de PLAY, un libro de inspira-
ción para arquitectos e interioristas 
que muestra cómo el diseño y la 
sostenibilidad pueden converger en 
espacios únicos.  La nueva entrega 
de PLAY demuestra cómo un mate-
rial puede contribuir a crear un 
espacio inspirador. De esta forma, la 
nueva edición de PLAY incluye dis-
tintos ejemplos de materiales 
Tarkett reciclados y transformados 
tras su uso como iQ Surface, iQ 
Natural, DESSO Marvel, Excellence 
Genius, iQ Megalit.

Empresa: Tarkett
Web: www.tarkett.es

Tel. 914 95 14 00

ECOSATE para fachadas y envolventes 
Saint-Gobain Isover lanza el sistema ECOSATE by Isover, el primer sistema 
completo de Isover para la creación de fachadas y envolventes eficientes. 
Este nuevo sistema ofrece al mercado todos los materiales y componentes 
requeridos para la realización de un SATE más eficiente, sostenible e inno-
vador. ECOSATE dotará a los proyectos de mayor fiabilidad, seguridad, con 
resistencia al fuego A1-A2, las más altas prestaciones en términos de ais-
lamiento térmico y acústico con las lanas 
minerales CLIMA34 y TF PROFI; una amplia 
gama de colores, gracias a ECOSATE Colors, 
con más de 400 tonalidades disponibles; y 
sus revestimientos.

Empresa: Isover
Web: www.isover.es

Tel. 901 332 211
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